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FECHA: ENERO 23 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Enfrentan a policías; inocente muere” 

 
“Comienza juicio vs edil golpeador” 

 “Pide La IP aumento eficaz en seguridad” 

 “Balacera en Tlaxiaca; un muerto y dos heridos” 

 
“Inaugura Cemex moderna planta” 

 
“¡Desechos infeccioso!” 

 
“Respalda Olvera inversiones en la región de Tula” 

 
“FUEGO CRUZADO” 

 
“Avisan del desafuero al alcalde golpeador” 

 
“Ex militares y ex templarios, en autodefensa” 

 
“Indaga PGR por lavado a proveedor de Sedena” 

 
“Seguridad, sólo del Estado: Peña; la respuesta ha sido firme en Michoacán, 

asegura” 

 “Vil mentira, que el gobierno controle Tierra Caliente” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Renovación del PRD ya tiene varios candidatos: A escasos seis meses de que se renueve el Comité Ejecutivo 
Estatal (CEE) del PRD en Hidalgo, al interior de los tres principales grupos políticos que convergen en el partido, ya se 

ventilan los nombres de los que podrían suplir a Arturo Sánchez Jiménez. Por el Frente Democrático Hidalguense (FDH), 

corriente que dirige el ex senador perredista José Guadarrama Márquez, está el ex presidente municipal de Huejutla, Marco 
Ramos Moguel, y el ex coordinador de la fracción J. Ramón Flores Reyes. En la corriente que tutela el senador por Hidalgo 

Isidro Pedraza Chávez, la Unión de Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), los gallos son el actual diputado y coordinador de la 
bancada del PRD, Celestino Abrego Escalante; el ex diputado local Cuauhtémoc Fernández Hernández; así como el líder de 

esa organización en la Huasteca, Fortunato González Islas. Finalmente, en la organización de la CODUC, donde se identifica a 
Luciano Cornejo Barrera, tienen como carta fuerte al secretario general del partido, Marco Antonio Rico Mercado; al ex 

candidato a diputado por Tepeji, Domitilo Reyes Jiménez; así como a Ricardo Gómez Moreno. (José Antonio Alcaraz, 

página 04) 

  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/01/23/939706
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/01/23/939706
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/01/23/939706
http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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El Sol de Hidalgo-AVANZA Comité PRIISTA Pro CONSTRUCCIÓN: En la primera sesión formal del comité pro 

construcción del edificio del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Pachuca, se acordó el inicio de la recepción de 

aportaciones voluntarias por parte de la militancia, en estricto apego a los montos establecidos por la ley. En los próximos 
días se definirá la fecha para la celebración de la rifa del automóvil que fue donado por la directiva estatal del partido para 

recaudar fondos, mientras tanto la comitiva trabajará en la venta de los boletos y en la consolidación final del proyecto tanto 
arquitectónico, así como financiero, que mejor se adapten a las necesidades y presupuesto.  En la sesión de instalación 

estuvieron presentes la secretaria general del PRI Pachuca, Erika Trujillo Ortiz, quien funge como secretaria técnica del comité 

pro construcción, así como la diputada federal Mirna Hernández, Nohemí González Jimate, Cecilia Pérez Barranco y José Luis 
Lima González, vocales de dicho comité. Los miembros del comité coincidieron en cuidar en todo momento la transparencia 

para que la militancia, y sobre todo la estructura del partido, sepa el destino de sus cuotas y aportaciones voluntarias. 
 Al respecto, el presidente del PRI en Pachuca, Luis Bernardo Arista Velasco, dijo que la estructura y militancia del partido 

están listas para contribuir con las acciones que promueva el Comité Pro Construcción, con el único objetivo de contar con 

oficinas dignas que permitan eficientar el trabajo que realiza el partido todos los días del año.  
 "En el partido estamos listos para comenzar, en cuanto se cuenten con los permisos correspondientes, con la venta de los 

boletos; es necesario que el partido cuente ya con oficinas dignas que nos permitan brindar mejor atención los 365 días del 
año", expresó el dirigente. (Redacción, Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Alcalde solicita que el Ejército vigile Tizayuca: El presidente municipal de Tizayuca, Juan Núñez Perea, informó 
que ante la posibilidad de que las acciones del gobierno federal en Michoacán puedan repercutir en el municipio a 

consecuencia del llamado efecto cucaracha, se han iniciado gestiones con el Ejército para que colabore en las acciones de 

seguridad. ―Territorios limpios como Tizayuca pueden verse vulnerables o pudieran parecer atractivos a la delincuencia 
organizada, por lo que es necesario cerrarle las puertas‖. La parte de inteligencia tiene que ser reforzada desde los 

municipios, por ello es que la policía municipal trabaja en coordinación con el área de inteligencia de la Policía Federal para 
reforzar la seguridad en el municipio y detectar de manera temprana a la delincuencia organizada la cual hasta el momento 

no hay en Tizayuca, sostuvo el edil. ―La policía municipal está muy atenta a estos actos, estamos muy atentos al efecto 

cucaracha que se está generando por la entrada del Ejército y la Policía Federal en el estado de Michoacán, conocemos del 
efecto cucaracha y sabemos que en territorios como el nuestro puede ser atractivo para estos delincuentes por ello estamos 

cerrando filas de manera coordinada con las instituciones estatales y federales‖, apuntó. Núñez Perea comentó que además 
de fortalecer la seguridad con la policía estatal, la cooperación también se realiza con municipios aledaños  en Hidalgo, 

además de mantener la comunicación coordinación con cuerpos de seguridad del Estado de México. Dijo que por al menos 
cada dos semanas hay reuniones laborales con el personal de seguridad de Tecámac en el Estado de México y el secretario 

de Seguridad Pública de Tizayuca en donde se analiza el desempeño de la coordinación intermunicipal. ―Tenemos una 

coordinación interinstitucional con los gobiernos municipales no solo en Hidalgo sino en el Estado de México y cada 15 días 
analizamos y estudiamos las debilidades en seguridad, cómo nos vamos a atender, cómo la vamos a enfrentar y qué acciones 

vamos a realizar para cerrar las puertas al crimen organizado para evitar que se infiltre en Tizayuca‖. Aseguró que el tema de 
las tiendas Oxxo que fueron atacadas el pasado domingo, en ninguna de las 10 tiendas hubo tal ataque, ya que aquellos 

hechos violentos se registraron en el municipio vecino Tolcayuca. En tanto, la secretaría de Seguridad Pública del Estado de 

Hidalgo informó que tras los ataques a las tiendas de conveniencia se lleva a cabo una estrategia de prevención para que los 
trabajadores y clientes que acuden a dichos establecimientos lo hagan con tranquilidad. La SSPH informó que el operativo de 

custodia a la cadena comercial se brinda a todos los habitantes de la entidad, por lo que destacó que todos los 
establecimientos de la cadena Oxxo prestan servicio de manera normal al público. El Grupo de Coordinación Interinstitucional 

de Hidalgo, conformado por diversas dependencias federales, estatales y municipales, sostendrá una reunión con su similar 

del Estado de México, para implementar mecanismos de coordinación que permitan garantizar la seguridad. (Juan José 
Fernández, página 06) 
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Milenio-Gobierno debe emprender acciones vs delincuencia: El diputado local Guillermo Galland Guerrero consideró 

que por la incidencia delictiva que registra la región Tula-Tepeji es un foco rojo de inseguridad, por lo que el gobierno estatal 

deberá emprender acciones para tratar de erradicar este problema. Sin afirmar que operen en este lugar, el legislador 
hidalguense comentó que algunos crímenes suscitados en los últimos meses pareciera que son cometidos por grupos de la 

delincuencia organizada. Como ejemplo, citó los ataques simultáneos a tiendas de conveniencia del pasado domingo. ―Yo no 
lo dudaría pero tampoco puedo afirmar que así sea porque no me consta. Lo que sí es un hecho es que delincuencia 

organizada es muy certera.  Para que existan ataques simultáneos es porque los delincuentes están organizados. Si fue robo, 

amago con arma de grueso calibre, de manera simultánea, es obvio están organizados‖, indicó. Sin embargo acotó: ―Las 
autoridades son las que deben esclarecer estos hechos, porque tampoco tenemos la certeza de que radiquen en Hidalgo, 

puede ser que iban de paso‖. De Tula, el panista señaló: ―Las cifras hablan por sí mismas, es uno de los municipios que 
tienen mayor índice de delitos en el estado y creo que hay un foco rojo que se debe de atender. No hay que compararnos con 

otros estados. Si aquí es donde más delincuencia, ahí se tiene que atacar ese foco rojo‖. (Axel Chávez, página 06) 

Milenio-“Estamos atentos a lo que pasa en la región de Tula”: Sostenemos que Hidalgo es un estado seguro y los 
hechos aislados (ocurridos recientemente) los atendemos con toda puntualidad‖, afirmó el titular del Ejecutivo estatal, José 

Francisco Olvera Ruiz, en alusión al atentado que sufrió la tienda de conveniencia de la cadena Oxxo, en Tula de Allende. Dijo 
no coincidir con las afirmaciones en el sentido de que los hechos de violencia ocurren continuamente en la zona y afirmó que 

los del domingo son totalmente aislados. ―Hace años que no teníamos un evento de esta naturaleza (y por lo tanto) estamos 

atentos a lo que pasa en la región de Tula que frecuentemente aparecen cadáveres‖. Indicó que la estrategia es redoblar 
acciones en instalaciones, cuarteles tanto de la policía estatal y del ejército para que esta zona esté debidamente vigilada. 

―Frecuentemente aparecen cadáveres que no son del estado de Hidalgo los hechos los delitos no se cometen aquí‖, recalcó, 
al ser interrogado sobre el clima de violencia que persiste en esta zona de la entidad. ―Las personas no se identifican como 

desaparecidos, como personas que hayan habitado Hidalgo... el índice en todo tipo de delitos sigue por debajo de la media 

nacional‖. Es decir, ―Hidalgo en sus poblaciones en general es un estado donde se puede caminar libremente por las calles sin 
que nadie lo impida, sin que nadie limite, no hay una abierta extorsión en los comercios‖. Para aminorar el clima de violencia 

que se vive en esta zona del estado, aseguró que lo importante son las estrategias ―la coordinación con el gobierno federal 
nos está dando la oportunidad de entender ese crecimiento‖. Se demanda mayor atención en materia de seguridad, por lo 

que consideró importante que a los policías se les brinden mayores apoyos ―para que ellos mejoren su capacidad 
independientemente del respaldo del gobierno del estado‖. Informó que como Poder Ejecutivo, a través de la Secretaría de 

Seguridad Pública, realizan patrullajes frecuentemente con el objetivo de garantizar ―la vigilancia sobre todo en la zona sur 

del estado, sobre todo donde hay este tipo de tiendas‖. Agregó que en los próximos días se retomará un proyecto de 
seguridad ―le están dando los últimos toques y tiene que ver con varias estrategias‖. Se van a reinstalar los consejos estata l, 

regionales y municipales de seguridad pública, entre cuyas principales acciones destaca aumentar el número de cámaras ―se 
va tener una estrategia especial sobre todo de información‖. (Martín Anaya, página 07) 

El Reloj-Respalda Olvera inversiones en la región de Tula: (Sergio Juárez, primera página) 

Milenio-Exige la IP redoblar seguridad en Hidalgo: Luego de los ataques del domingo pasado a varios negocios de la 

cadena Oxxo en Hidalgo, en los que algunos fueron incendiados por delincuentes, la iniciativa privada pidió mayor seguridad 

tanto para empresas, negocios y la ciudadanía, por lo que se tendría que revalorar la estrategia de seguridad implementada 
tanto por el estado como por la Federación. Andrés Velázquez, vicepresidente de la Confederación de Cámara Nacionales de 

Comercio de todo el país, dijo que es urgente que se redoble la seguridad en el estado para evitar que grupos del crimen 
organizado se instalen en la entidad. Dijo que el gobierno estatal y federal debe poner mucha atención en el tema, pues si se 

deja crecer después podría ser muy tarde. ―Yo creo que aquí lo que debe suceder es que se redoble la seguridad, es 

indispensable que se dé mayor seguridad y certeza a la ciudadanía en general y desde luego no se permita que sucedan estas 
cosas donde no sólo se está afectando a una empresa, sino que se está afectando la tranquilidad de un estado que 

afortunadamente había estado exento de este tipo de situaciones. ―Hacemos un llamado a las autoridades para que pongan 
atención a este tema y que no se vuelvan a repetir ni se permita llegar a situaciones como están sucediendo en otros 

lugares‖.    Resaltó que justamente en la reunión del martes por la tarde que tuvieron los representantes de todas las 
cámaras en la Ciudad de México, el tema principal que se abordó fueron los hechos ocurridos la noche del domingo en los 

oxxos del estado de Hidalgo y el estado de México. ―Hidalgo tiene una ubicación estratégica en el país, se trata de un estado 

que ha ido creciendo, que tiene muchos proyectos muy importantes en puerta como el caso de la Refinería, el aeropuerto, el 
crecimiento industrial en zonas específicas como Ciudad Sahagún, Tula, entonces es muy importante que se redoble la 

seguridad y que estos hechos tan lamentables no vuelvan a ocurrir‖.  Con esto coincidió el presidente de la Coparmex 
Hidalgo, Javier Vázquez Coria, pues dijo que en el estado ―es justamente lo que hace falta que haya más empresas, entonces 

se debe proteger las que están y trabajar en atraer más inversiones y un punto muy importante es la seguridad‖. (Edith 
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Castillo, página 07) 

Milenio-Prepara PRD consulta ciudadana para intentar revertir las reformas: El diputado federal del PRD, Pedro 

Porras Pérez, afirmó que el pueblo organizado logrará revertir la reforma energética con la consulta ciudadana de 2015, al 
tiempo que aseguró que los mexicanos no le creen al gobierno federal y que poco a poco expresan su descontento y rechazo 

hacia esta reforma. El legislador dio a conocer una serie de tareas que las bancadas tanto en el Senado como en la Cámara 

de Diputados llevarán a cabo una vez iniciado el periodo ordinario el próximo primero de febrero y anunció que estarán 
presentes en la mega marcha convocada por el PRD en contra de la reforma energética para el día 31 de enero próximo. "El 

pueblo está convencido que el petróleo debe seguir siendo de los mexicanos, el gobierno federal tiene miedo de que se lleve 
a cabo la consulta y por ello, están tratando de sabotear este esfuerzo que el PRD y ahora amplios sectores de la población 

están haciendo suyo, pero aún con su negativa, nosotros seguiremos con la estrategia de recolección de firmas, con la 

difusión del movimiento y la vinculación con otros movimientos en defensa del petróleo", expresó. Teniendo como sede el 
Senado de la República, diputados y senadores del PRD, se reunieron para diseñar las estrategias a seguir con miras a la 

consulta ciudadana respecto a la reforma energética. En el marco de esta reunión, Porras Pérez, sostuvo que el gobierno 
federal tiene una estrategia mediática para dar a conocer las supuestas bondades de esta reforma, la cual calificó, como un 

engaño al pueblo de México, "dicen que la reforma servirá para bajar el costo de los combustibles y las tarifas en la energía, 
esto es falso, no va a ocurrir, el gobierno trata de engañar a los mexicanos". En esta reunión se discutieron algunas líneas a 

seguir, como el acuerdo de que el movimiento que se debe generar respecto ala reforma energética y la consulta ciudadana, 

debe trascender a los partidos políticos, es decir, el PRD hará un llamado a todos los sectores de la población para que se 
sumen a esta estrategia, en un primer momento para dar  a conocer los peligros y daños de una reforma de estas 

características y en segundo lugar para que impulsen la consulta ciudadana. CÁRDENAS PARTICIPARÁ Cuauhtémoc Cárdenas 
se reunió también con el grupo parlamentario del PRD para afinar los detalles de la estrategia en contra de la reforma 

energética. De acuerdo a fuentes consulta-das, el líder moral del sol Azteca indicó a los legisladores que la consulta popular 

va con o sin ley reglamentaria del artículo 35 de la Constitución. Barbosa invitó a Cárdenas para que inaugure la reunión 
plenaria de su partido que se realizará en el Distrito Federal, la cual fue aceptada por el ingeniero. En el encuentro el 

coordinador perredista indicó que insistirán en la unión de las izquierdas incluyendo a Andrés Manuel López Obrador, no 
obstante su rechazo a la primera invitación. Además, de acuerdo al senador Luis Sánchez el 31 de enero se realizará una 

marcha en contra de la reforma energética que estará encabezada por Cárdenas.  (Redacción, página 10) 

Milenio-Aprueban en Hidalgo reforma política y de transparencia: Cuando ya habían sido ratificadas por 20 
Congresos estatales y cumplían con los requerimientos para sus declaratorias de constitucionalidad, la LXII Legislatura de 

Hidalgo aprobó en sesión extraordinaria las reformas política y de transparencia, con votación unánime. A diferencia de la 
iniciativa en materia energética, que avalaron apenas un día después de que recibiera el respaldo de dos terceras partes del 

pleno de la Cámara de Diputados (antes había pasado por el Senado), para estas reformas el Congreso de Hidalgo dejó pasar 

más de un mes para abordarla en una sesión, en la que recibió el respaldo del PRI, PAN, PRD, Panal y Partido Verde. La 
reforma en materia de transparencia, que, entre otros cambios, otorga autonomía al Instituto Federal del Acceso a la 

Información y Datos Personales (IFAI), fue aprobada el 26 de noviembre, antes que la reforma energética (el 12 de 
diciembre), y tardó un mes con diez días en recibir el aval de los legisladores locales; no obstante, horas antes ya contaba 

con el respaldo de 17 congresos, por lo que ya sería declarada constitucional. Mientras que la reforma política, con cuyas 
modificaciones contempla la posibilidad de la reelección legislativa y de alcaldes y la autonomía a la Procuraduría General de 

la República (a partir de 2018), la cual sería una Fiscalía general, salió del Senado el 13 de diciembre pasado. Además, prevé 

la desaparición del Instituto Federal Electoral y la creación del Instituto Nacional Electoral, el cual en vez de nueve, tendrá 11 
consejeros y coordinará a los órganos electorales locales, cuyos integrantes serán elegidos por el INE y no por los congresos 

estatales. El PAN condicionó que si no se declaraba condicional esta reforma, no aprobaría las leyes secundarias de la 
energética. Ambas reformas fueron enviadas al Poder Ejecutivo para su promulgación.(Axel Chávez, página 11) 

Crónica-Autoriza Legislatura local reformas político-electoral y en transparencia: (Rosa Gabriela Porter, página 
04) 

El Independiente-Aprueba Congreso estatal reformas político-electoral y de transparencia: (Redacción, página 
05) 

Síntesis-Congreso local saca las dos reformas pendientes: (Jaime Arenalde, página 05) 

Uno más Uno-Avalan reformas Político-electoral y transparencia. (Redacción, página 05) 
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Milenio-Inicia Congreso el proceso para desaforar a edil de Tepehuacán: Diecisiete días después de la solicitud de la 

Procuraduría General de Justicia del Estado Hidalgo (PGJEH), el Congreso inició el proceso de juicio de procedencia para el 

desafuero del alcalde Hilario Mendoza Benito, quien fracturó la mandíbula a su esposa tras propinarle una golpiza. A partir de 
ahora, la resolución de la Legislatura podría tardar hasta 70 días hábiles. En los próximos tres se notificará al denunciado 

sobre el juicio de procedencia; de ahí correrán siete días más para que el acusado emita una respuesta por escrito ante la 
Comisión Instructora, y 30 días para que se efectúen las diligencias pertinentes. El presidente de la Comisión Instructora, 

Alejandro Lugo Guerrero, negó que hayan prolongado de manera indebida el procedimiento para el desafuero, al ser el edil 

emanado del partido con mayoría en la Cámara, el PRI. Consideró que el retraso para abordar el tema no afectará el proceso, 
el cual ―no debe ser violentado‖. Desde el 6 de enero, la PGJEH solicitó el juicio de procedencia para poder actuar de manera 

legal por los delitos de lesiones dolosas y violencia familiar contra Mendoza Benito. Por su parte, la presidenta de la Comisión 
de Equidad de Género, la perredista Imelda Cuellar Cano, quien llevó al Congreso estatal este caso y solicitó el desafuero del 

munícipe, reconoció que han perdido tiempo desde la solicitud de la Procuraduría hasta la convocatoria para un periodo 

extraordinario de sesiones en el que se pudiera discutir el asunto. ―Es muy importante el caso, prueba de ello es que hicimos 
el exhorto al Ministerio Público pidiéndole que agilizara los trámites. Para el poder legislativo en un asunto prioritario‖, 

aseguró. La legisladora comentó que aunque aparentemente la pareja se reencontró e incluso la víctima estuvo dispuesta a 
otorgar el perdón legal para que no siguiera el juicio de procedencia, pese a que por las lesiones sufrió la ruptura del maxilar 

inferior y requirió de una intervención quirúrgica, el proceso no se detendrá ya que este delito se persigue de oficio. ―El i lícito 
está, la denuncia está y tenemos que seguir el proceso‖. Sin embargo, dijo que según su apreciación las imágenes que 

circularon en redes sociales del alcalde con su esposa, quien funge como presidenta del sistema DIF municipal, no son 

recientes. ―A mi modo de ver las cosas me parece que las fotografías no son de ahora, porque una persona, con la golpiza 
que le dieron a ella, las lesiones que tuvo, sin poder comer tantos días, no es posible que esté como se ve en las fotos‖. El 

pasado 15 de enero, ―con el objetivo de sentar un severo precedente contra todas las formas de violencia hacia las mujeres, 
en especial cuando los agresores son autoridades‖, la senadora Rosa Adriana Díaz Lizama pidió a la Comisión Permanente 

que se exhorte a la Cámara de Diputados de Hidalgo a retirar a la brevedad el fuero al alcalde que agredió a su esposa y le 

causó fractura de mandíbula. (Axel Chávez, página 11) 

Criterio-Inicia proceso vs edil golpeador: (José Antonio Alcaraz, página 04) 
Crónica-Notifica Congreso a munícipe golpeador proceso de desafuero: (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-Revisarán diputados desafuero de edil en periodo extraordinario: (José Manuel Martínez, 

página 02) 
El Reloj-Inicia juicio de procedencia contra edil de Tepehuacán: (Verónica Ángeles, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-Ahora SÍ, finalmente, INICIA proceso: (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Hoy arranca juicio para desaforar al edil golpeador: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05A) 

Síntesis-Inicia proceso de desafuero contra Hilario Mendoza: (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Comienza juicio político contra alcalde golpeador: (Juan Ricardo Montoya, página 05) 
Cambio 21-Inició el juicio de desafuero contra el alcalde de Tepehuacán: (Redacción, página 03) 

NOTAS RELACIONADAS: 
El Independiente-Fotografías de alcalde con esposa no son actuales: diputada: (José Manuel  Martínez, página 

02) 
El Independiente-Acercarse, decisión de cónyuge: PGJEH: (José Manuel Martínez, página 02) 

Criterio-Avalan participación ciudadana: Las candidaturas ciudadanas vendrán a reactivar, hacer más atractivas y 

propositivas las estructuras internas de cada uno de los partidos políticos a fin de que continúen vigentes en el gusto de los 
ciudadanos, pues se amplía los márgenes democráticos del país. Así lo consideraron diputados de las distintas fracciones del 

congreso de Hidalgo, quienes más allá de ver una afectación a sus estructuras y restarles posiciones dentro de las 

representaciones populares, observan una oportunidad para mejorar sus estrategias. Tras la aprobación de la reforma 
Político-Electoral por congresistas de Hidalgo, Guillermo Galland Guerrero, diputado del PAN, reconoció que al entrar a una 

competencia con estas nuevas figuras, habrá menos elecciones que ganen los partidos políticos. El coordinador del PRD, 
Celestino Ábrego, señaló que "las instituciones políticas seguirán siendo fuertes en medida que sean congruentes con sus 

principios y programas, sino los electores va a buscar una candidaturas ciudadanas". El diputado del PRI, Ismael Gadoth, 
señaló que su partido siempre privilegiará este tipo de apertura a los ciudadanos.  (José Antonio Alcaraz, página 04) 
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El Independiente-Descarta Olvera revancha de templarios por operativo en Michoacán: El gobernador Francisco 

Olvera Ruiz descartó que los ataques a dos tiendas de conveniencia en la entidad el pasado fin de semana tengan relación 

con el operativo de seguridad que realiza el gobierno federal en Michoacán. Dijo que ningún dato refleja que los atentados a 
dos Oxxo en Tula y Tolcayuca sean consecuencia del despliegue de fuerzas federales en aquella entidad, como instruyó el 

exgobernador Miguel Osorio Chong. ―Fueron ataques donde se robaron poco dinero, incendiaron los locales comerciales. Fue 
muy significativo que a una sola marca de tiendas fueran dirigidos esos ataques‖, indicó en entrevista radiofónica. Detalló que 

cuenta con los videos, con las características de los vehículos que participaron en los hechos y las autoridades 

correspondientes ya trabajan en ello. ―Nos coordinamos con el gobierno del Estado de México porque nuestra frontera es muy 
amplia, de ambos lados seguimos las investigaciones porque estamos seguros que pudiera repetirse o haber una 

consecuencia.‖ Dedujo que no existen indicios claros que los delincuentes pertenezcan a unas de las bandas que actúan en 
otros estados ―y se difundieron mucho de sus nombres y formas de operar‖. Sí está claro que forman parte de una banda 

organizada, porque fueron tres grupos que actuaron más o menos de manera simultánea con el mismo modus operandi, por 

supuesto que es un grupo organizado, apuntó. Reiteró que la primera hipótesis es que los delincuentes tratan de amedrentar 
a estas tiendas para después extorsionar, ―por lo que ya tomamos medidas en el caso, pero no hay un dato que refleje que 

esto sea consecuencia de los operativos de Michoacán‖. Olvera Ruiz insistió que existe coordinación con la Secretaría de 
Gobernación y la administración del Estado de México para el despliegue conjunto de elementos de seguridad. Una de las 

primeras acciones será blindar con la presencia del Ejército los límites entre ambas entidades. Sin narcomensaje A través de 
comunicado, gobierno estatal aseguró que las acciones que en la materia desarrolla la Secretaría de Seguridad Pública 

permiten contar con un ambiente de paz y tranquilidad que mantienen al estado como uno de los más seguros del país. En 

una de las tiendas atacadas en la comunidad de Iturbe, Tula, el incendio alcanzó 80 por ciento del establecimiento. De igual 
manera fue perpetrado el robo a la gasolinera a escasos metros, misma que no se quemó. El segundo incidente se presentó 

en la comunidad de Los Ángeles, Tolcayuca, donde el fuego afectó 10 por ciento de la tienda. En ambos casos no hubo 
mensaje o nota de ningún tipo. (Gerardo Neria, página 03) 

El Independiente-Inauguran planta Cemex en Atotonilco de Tula: En gira de trabajo por el municipio de Atotonilco 

de Tula, el gobernador Francisco Olvera Ruiz inauguró la planta de aditivos de la empresa Cemex y colocó la primera piedra 
del parque industrial Quma. Con inversión privada de 7 millones de dólares, el mandatario junto con Juan Romero Torres, 

presidente de Cemex México, y del alcalde Edgar Reyes Martínez, puso en marcha el complejo, uno de los más versátiles y 
modernos del mundo. Ante trabajadores de las diferentes áreas que conforman la cementera, Francisco Olvera aseguró que 

los proyectos que apuestan por el desarrollo sustentable, que tienen como base angular la investigación y tecnología 

avanzadas, cuentan con respaldo de su gobierno. ―Cemex ya es parte de nuestra familia desde hace muchos años y con esta 
nueva confianza que dan al seguir invirtiendo lo acreditan. En Hidalgo así los consideramos, como una empresa nuestra, a la 

que debemos cuidar y otorgarle todo el apoyo.‖ Aseguró que en la entidad se le da importancia a todos los ejes: inversión, 
seguridad, salud, empleo, ―no obstante a lo que más le dedicamos atención, es al tema de la educación, porque alineamos al 

sector educativo para que responda a la demanda laboral de las nuevas empresas de alta tecnología, que exigen gran 

competitividad‖. En recorrido por las nuevas instalaciones, el mandatario constató los procesos productivos de la empresa que 
incluyen reductores de agua, retardantes, acelerantes y fluidizantes, que generan un óptimo rendimiento de mezcla de 

concreto, calidad superior a los estándares y ahorros importantes en costos. En su oportunidad, el presidente de Cemex 
México reiteró que en Hidalgo encontró las condiciones propicias para asentar la planta de producción de aditivos básicos, 

que concentra diferentes objetos de estudio en el país, España y Suiza. De igual forma, el empresario reconoció en el estado 

a una de las entidades que brinda las oportunidades más sólidas para generar empleos, de alto valor en México, gracias a su 
ubicación estratégica, condiciones sociales, pero sobre todo su mano de obra calificada. Actualmente Cemex tiene presencia 

en ocho municipios del estado, a través de plantas de cemento, concreto, bases de distribución y transporte, que atienden la 
demanda de nueve estados de la República. Por su parte el secretario de Desarrollo Económico, José Maauad Pontón aseguró 

que en Hidalgo se trabaja por mantener el dinamismo industrial, pero sobre todo el impulso a los sectores estratégicos, como 
el cementero. Previamente, el mandatario inauguró el parque industrial Quma. La comitiva y representantes empresariales de 

la región colocaron la primera piedra de la empresa ODISA, Concrete Equipment, dentro del complejo. (Redacción, página 

04 ) 

Síntesis-Inauguran planta de Cemex e inicia parque industrial: (Jorge Vargas, página 03) 
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El Reloj-Se discutirán 29 leyes secundarias de reforma energética: Penchyna: En el marco del quinto foro de 

petróleo y energía, el senador David Penchyna Grub expuso los beneficios de la reforma energética, ya que ése fue el tema 

que se trató en este panel. Explicó que en términos energéticos, el país será más fuerte con un modelo que contenga y dé 
certidumbre jurídica a todos los ciudadanos, además de un fondo mexicano de estabilización del petróleo y apertura nacional 

del sector, con órganos reguladores fincados en el interés público. El legislador hidalguense indicó que aunado a los 29 
ordenamientos legales que se discutirán, existen tres aspectos que se deben definir para implementar la reforma energética: 

los contenidos nacionales que especifiquen la capacidad en la industria, las modificaciones en la leyes agrarias, sus 

almacenamientos, derechos de vía; y que el gobierno federal garantice los procesos de seguridad implementados ya para 
tener zonas francas donde los inversionistas requieren de certidumbre. ―Los mexicanos esperan que todo el sector energético, 

incluyendo a la electricidad y a PEMEX, se vuelva competitivo hacia al mundo, para que vean los resultados óptimos con un 
estado rector más poderoso, que contemple órganos reguladores autónomos en el aspecto operativo presupuestal y técnico‖, 

aseguró Penchyna Grub. Por último el presidente de la Comisión de Energía del Senado detalló que de las 29 leyes que se 

discutirán, 10 deben ser discutidas con especial atención, por su complejidad, ―la legislación secundaria va a ser una discusión 
abierta, se dejarán escuchar a todas las voces, académicos, empresarios y expertos en materia energética. Leyes secundarias 

que deben estar a la altura de la reforma constitucional y de las expectativas de los mexicanos‖. (Sergio Juárez, página 
04) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

El Independiente-Líder sindical asegura apoyo de trabajadores del municipio: A pesar de existir quejas dentro del 
Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de Pachuca (SUTSMP), el dirigente Percy Espinosa Bustamante 

aseguró que cuenta con apoyo y descartó división en el gremio. ―No estamos divididos y cuento con el apoyo de mis 

compañeros‖, afirmó el líder sindical ante cuestionamientos de algunos trabajadores sobre el manejo de la organización. En 
diciembre un solitario sindicalizado acudió a la última sesión de cabildo para protestar contra Espinosa Bustamante. Al 

respecto, el secretario general del SUTSMP aseguró contar con apoyo del 99 por ciento de los trabajadores sindicalizados del 
ayuntamiento, además descartó la conformación de dos grupos internos. En cambio, dijo, hay dos personas un sindicalizado y 

otro expulsado, quienes iniciaron una campaña en su contra. Percy Espinosa dio a conocer sus nombres: Demetrio Gamero 

Melo y Gerardo Barrón González. Aseguró que dichos sujetos están patrocinados por el secretario de Administración municipal 
Óscar Guzmán Acotlzin y están encargados de distribuir panfletos por las noches ―como delincuentes‖, dijo. (José Manuel 

Martínez, página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

De nuevo la delicuencia: En menos de un mes se han presentado en diversas regiones del estado de Hidalgo situaciones 
calificadas como hechos aislados que, no por serlo, han dejado de impactar en la vida de los habitantes. Más allá de la 

evidente situación que crece en todo el país con la cada vez más delgada línea entre la rebeldía y la delincuencia, el hecho de 
que la población ya no cuente con garantías mínimas de seguridad nos lastima a todos y en todos los niveles. No ha 

terminado el primer mes de 2014 y ya contabilizamos tres daños colaterales provocados por la delincuencia –organizada o 

desorganizada- que al intentar amedrentar y huir han dejado daño a su paso. Los dos primeros, los del domingo pasado en el 
Oxxo de Tula de Allende; dos empleados de la tienda que no estaban ahí por gusto sino por necesidad. Y la de ayer, la peor 

porque fue una víctima fatal. Evelyn Pedraza Martínez, quien conducía su camioneta en calles del municipio de San Salvador, 
en el corazón del Valle del Mezquital del estado, junto a su hermana, víctimas de las circunstancias que imperan en México y 

muerta a tiros por quedar dentro de su vehículo cuando a quien perseguía la policía intento huir en el auto ajeno, con ellas 
adentro. La pregunta aquí es quién va a responder por los daños ocasionados  a las personas afectadas, a sus familias y al 

poco o mucho patrimonio con el que cuentan. Quién va a salir a dar la cara por los civiles de Hidalgo, o de estados vecinos, 

quienes están comenzando a vivir no con miedo sino con temor de que estos hechos aislados puedan replicarse hasta dejar 
de serlo. ¿Habrá alguien que, desde el domingo, esté al pendiente de las personas que ya son víctimas de la delincuencia por 

el simple hecho de estar cerca de los sitios en donde se han presentado los casos de violencia, detonaciones de armas, 
incendios de tiendas, entre otras atrocidades, y que requieren de certeza sobre la seguridad pública de sus calles, 

fraccionamientos, colonias y municipios? Claro que cuenta la opinión y afirmaciones del gobernador, de las autoridades de 

ayuntamientos, del jefe de la policía, pero también debe tomarse en consideración el miedo que esto provoca en la gente y 
en sus familias. Hidalgo no está acostumbrado a vivir con este tipo de situaciones de violencia y mucho menos, sus 

pobladores, a lidiar con balas, ataques y amenazas. Si bien lo desatado en los últimos días ha sido por el refuerzo en la 
seguridad y vigilancia, o por cuestiones del denominado efecto cucaracha, la realidad es que se deben tomar cartas en el 

asunto de manera urgente y sin dejar cabo suelto alguno. En Tizayuca el alcalde ya pide al Ejército, en Tula ya está desde 
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hace varios años, en Pachuca cada vez se ve más a los soldados afuera de la 18 zona militar y patrullando las calles. 

Esperemos que esto sea un indicativo de que habrá seguridad y no más violencia.  (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 
 

 El 12 de febrero regresa Calderón 

 Viene por el poder en el PAN y, después, por las ganancias del petróleo 

 
Dicen que el expresidente FELIPE CALDERÓN que estaba ausente del país regresará a México el 12 de febrero con todo el 

derecho que le da el ser mexicano para hacerlo, faltaba más. Sin embargo es un político y su regreso se debe mirar desde la 

perspectiva de la política y ya se sabe que en esta materia no hay casualidades y que todo tiene una intención, por lo que su 
regreso debe tener alguna intencionalidad, porque eso de que sólo venga a saludar a la familia o de turista como que no 

convence a nadie, vaya ni a Laura Bozo la gran benefactora de los estados pobres del país (por cierto ya puso a Hidalgo entre 
sus destinos para hacerse propaganda). Así que más vale estar atentos en el regreso del "hijo desobediente", que alguna luz 

ya hizo en los motivos de su regreso, pues se sabe que viene para relanzar su fundación DESARROLLO HUMANO 

SUSTENTABLE que en el 2004 lo puso a salvo de las furias de Vicente Fox, quien lo puso de patitas en la calle cuando vio que 
se iba por la libre en busca de la candidatura para la grande. Eso dice el ex presidente, pero quienes saben de esto ya le 

buscaron a la madeja y le encontraron al hilo. Don FELIPE es político y el que se mete a este negocio lo que quiere es poder, 
y en su partido se está en vísperas de relevo en la presidencia nacional donde GUSTAVO MADERO se quiere reelegir y parece 

que no es el gallo de don Felipe, quien busca que ERNESTO CORDERO sea el ganón. Su carta perdedora en la batalla pasada 

cuando doña JOSEFINA la candidata diferente fue la ganona. Viene pues a buscar el bastón de mando del PAN vía el Cordero  
que la otra ocasión fue sacrificado. Esta sería una primera meta de su llegada, dejando para otra ocasión su permanencia en 

la  Universidad de Harvard en su anunciado año sabático o supuesto destierro por tantos desgarriates que hizo y que heredó 
a Peña Nieto.  

El Negocio del Petróleo 
Y después, todo indica que buscará con lo que pueda influir en el trabajo del Congreso para que las leyes secundarias seas 

―buenas‖ con quiernes quiera beneficiar despues de la reforma energética. Es decir el negocio del petroleo. Es algo a lo que al 

parecer no se pudo sustraer, porque de alguna manera durante su mandato buscó este tipo de reforma pero nunca lo pudo 
lograr porque no tuvo el talento para unir las fuerzas políticas en un consenso sobre la materia, lo que sí logró Peña Nieto. 

Ahora por lo que se ve, no quiere dejar ir el negocio de su vida para él y para sus socios.  
Sus aliados 

Por ello, buscará con todo ganar la dirigencia del PAN, porque desde la fuerza de su partido tendrá opciones para negociar 

alguna opción real sobre las leyes secundarias, ya sea desde el pacto o desde el congreso. De otro modo sus intenciones se 
quedarán en eso, en intenciones millonarias, pero no pasarán de eso. El primer paso es ganar la presidencia del PAN. Si no la 

gana está perdida. GUSTAVO MADERO es quien lo puede frenar, y la batalla no se ve fácil porque atrás de Calderón estarán 
empresarios poderosos que apostarán capitales de fábula para que el equipo Calderón gane y con él den la batalla  por las 

leyes secundarias.  
La memoria de calderón en méxico  

De hecho, la herencia de CALDERÓN en México no es buena. Lo que dejó fue miedo, muerte, atraso y dolor. Y para Hidalgo 

fue peor, sólo frustración con sus burlas de refinería y aeropuerto. Pero ya dijo que regresa.... tiene derecho, pero la verdad 
son pocos los que le dan la bienvenida. Por cierto, DAVID PENCHYNA como Presidente de la COMISIÓN DE ENERGÍA tiene la 

obligación de frenar las malas intenciones de don FELIPE, porque no se vale que el ex venga con ganas de saquear, para él y 
para sus cuates, el oro negro del país.  (Adalberto Peralta, página 02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

Confiar en Tula: Uno de los eventos que más impacto generó durante los recientes operativos de seguridad efectuados en 
la llamada Tierra Caliente, fue el incendió provocado de una farmacia a cargo de la delincuencia que durante años operó bajo 

la ―sombra‖ de la impunidad en Michoacán.La imagen, que en buena medida se quedó grabada en la opinión pública, 
rápidamente fue recordada por usuarios de las redes sociales la noche del domingo pasado, que a través de sus cuentas 

hicieron referencia a los sucesos ocurridos en dos establecimientos de la cadena de tiendas de conveniencia que operan en el 
estado. El lunes anterior, estos eventos se convirtieron en noticia nacional, pues una primera lectura (apriorística por cierto), 

hacía referencia del llamado efecto cucaracha y de una presunta venganza del hampa. Conforme transcurrieron las horas y 

comenzó a fluir la información, los hechos fueron confinados a su justa dimensión y los gobiernos estatal y federal, iniciaron 
conjuntamente un importante despliegue policiaco para fortalecer la vigilancia. Así, a cuatro días de los sucesos, la gente que 

habita en la región de Tula, que por años ha mostrado una creciente actividad económica, mantiene el ritmo de sus 
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actividades cotidianas. En la comunidad de Iturbe, donde ocurrió uno de los eventos, la población permanece involucrada en 

sus tareas personales, mientras que en la vía terrestre del Arco Norte, los vehículos transitan como en cualquier otro punto 

del estado. Si los responsables de los hechos, pretendieron con su actuar enviar un mensaje para generar el pánico colectivo, 
se equivocaron, puesto que la vida en Tula-Tepeji continúa su curso normal. El dato más alentador de la semana, ha sido la 

apuesta de empresarios que decidieron invertir en favor de esta región hidalguense. Con la colocación del Parque Industrial 
Quma y la planta de aditivos de la empresa CEMEX, Atotonilco de Tula, municipio cercano al Estado de México, recibió una 

inversión superior a los siete millones de dólares. En esa región del estado las actividades empresariales mantienen un ritmo 

creciente y en las fábricas ya instaladas, la producción se mantiene, lo mismo en Tepeji que en Atitalaquia, Tlaxcoapan, 
Atotonilco de Tula, Tezontepec de Aldama, Tula de Allende y otras localidades de la región. Lo mismo ocurre en el grueso de 

los establecimientos comerciales, donde los locatarios mantienen sus expectativas, pese a la cuesta de enero. Si bien la 
inseguridad sigue siendo uno de los principales problemas del país, en la zona de Tula las actividades transcurren con 

normalidad; mentira que la región esté a merced de la delincuencia. (Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-deslinde… 

Raúl Arroyo, ¿mensaje a Sosa?: La designación de Raúl Arroyo como delegado de la Procuraduría General de la República 
(PGR) en el Estado de México se convirtió en tema central de observadores y en los mentideros políticos  en las últimas dos 

semanas por las variadas lecturas que tiene esta decisión del ex gobernador de Hidalgo, Jesús Murillo Karam, cuya 

experiencia en el manejo de los tiempos y los espacios que rigen a la política quedó de manifiesta con este movimiento que 
tiene repercusión directa en nuestra entidad. La mexiquense no es una delegación más, resulta estratégica en estos 

momentos que vive el país no sólo porque es de la entidad del presidente, también por la vecindad con Michoacán hoy centro 
de atención de la comunidad internacional por la intervención del Estado Mexicano para controlar los altos niveles de violencia 

y anarquía que ahí se sufren y que es un fuerte reto para el gobierno porque desde ahí puede recuperar confianza ciudadana. 

Resulta un reconocimiento a la capacidad y trayectoria de Raúl Arroyo en el Poder Judicial de Hidalgo, pero también un claro 
mensaje al jefe del Clan Universitario Gerardo Sosa Castelán que si bien se alejó prudentemente de los reflectores en los 

últimos meses se mantiene como un personaje cuyos movimientos inciden en la vida política estatal lo que seguramente se 
notará en los siguientes procesos electorales. Gerardo Sosa en su oportunidad retó a Jesús Murillo Karam cuando fue 

gobernador, lo mismo hizo con Miguel Ángel Osorio Chong y ante la comunidad universitaria los ubicó como sus enemigos 
nunca esperó que lograran los cargos que tienen en el gobierno federal como piezas estratégicas en el gabinete de Enrique 

Peña Nieto por ello cada paso que da es con cautela. Pero quien lo conoce sabe que su naturaleza no cambiará y puede 

regresar al doble juego político para poder negociar, por ello Raúl Arroyo se convierte en un mensaje o  advertencia ya que 
es uno de los que conocen los intestinos del Clan Universitario y vuelve vulnerable a Gerardo Sosa con un solo movimiento de 

Jesús Murillo. (Alberto Witvrum, página web)  

Crónica-Balcón Político… 

Telégono descompuesto: Este es un ejercicio que para efectos de comunicación se realiza desde las escuelas, con el 
propósito de poner en práctica la capacidad de las personas para transmitir un mensaje. Regularmente quien comienza dice 

una cosa que al final termina siendo totalmente diferente; es decir, el mensaje original termina distorsionado y con un sentido 

distinto, casi opuesto o exagerado. Pues bien, eso parece ocurrir con las diferentes áreas del gobierno que se exhibió a 
propósito del ataque seriado a tiendas de conveniencia Oxxo el domingo por la noche en distintos puntos de la entidad, 

especialmente en las zonas de Tula y Tizayuca. Para el secretario de Seguridad Pública en le entidad, Alfredo Ahedo Mayorga, 
se trató de un ataque de los Caballeros Templarios, el grupo de delincuencia organizada que opera en la zona de la tierra 

caliente en el estado de Michoacán. Tuvo que venir la pertinente aclaración, desde la Secretaría de Gobernación, luego que su 

titular Miguel Ángel Osorio Chong, afirmó que no hay pruebas de que los ataques sean atribuibles a ese grupo delictivo. El 
gobernador Francisco Olvera Ruiz también salió al paso para corregirle la plana a su secretario de seguridad, quien antes se 

desempeñó como su jefe de ayudantes, al señalar en Radio Fórmula que no había indicios de que se trate de los Caballeros 
Templarios, como se presumió el mismo domingo. Otro que opinó sobre el tema fue el titular de la Procuraduría General de 

Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH), Alejandro Straffon Ortiz, para quien se trató de ―delincuentes locales‖ y no hay 
indicios de que los ataques a los Oxxo y una gasolinera en Tula sean atribuibles a los Templarios. Para intentar darle vuelta a 

la página se ha informado ahora que Hidalgo es un estado que vive en paz y lo ocurrido el domingo pasado fueron hechos 

aislados, que no se deben atribuir a ningún grupo de la delincuencia organizada. Total, que cada quién dio su propia versión, 
lo que en la ciudadanía genera más inquietud que serenidad.  (Carlos Camacho, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que las enfermedades respiratorias por las bajas temperatura ya hicieron mella en los policías estatales y 
municipales de Pachuca que permanecen en los operativos nocturnos del alcoholímetro; y es que dicen que ni el titular de 

la SSPH, Alfredo Ahedo, ni los encargados hasta hace unos días del despacho de la corporación capitalina, les han 

proporcionado de ropa más abrigadora para resistir el aire gélido que se deja sentir en Pachuca durante la noche y 
madrugada. 

: Que parece que a los diputados locales no les apura el tema del desafuero al alcalde de Tepehuacán de Guerrero, 

Hilario Mendoza Benito. Y es que en la pasada sesión no le entraron de lleno a la discusión del asunto pues argumentan 

que todo va en tiempo y forma, conforme a los procesos, pero lo único cierto es que ni las bancadas de oposición le quieren 
entrar, ni nadie, por lo que parece que todo quedará en un mal recuerdo de una pelea marital entre el presidente municipal y 

su esposa, que dicho sea de paso, no ha querido dar a conocer su versión de los hechos. 

: Que el edil de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez, por más que diga que no beneficia a sus hermanos y a gente afín de sus 

comunidades, sus actos dicen lo contrario. Resulta que en los años que lleva de gestión basta con echarle un vistazo a las 
obras que se han hecho para darse cuenta que las colonias fieles al alcalde son las beneficiadas y ni que decir de las 

gestiones que sus hermanos Vicente y Pascual realizan y son apoyadas por la alcaldía. Por eso dicen que ya se le olvido 
que gobierna a un municipio y no sólo a su comunidad. 

: Que en Tula el director del Centro de Readaptación Social, Pedro Amador Rodríguez se encuentra en el ojo del 
huracán por la muerte de un interno a quien no atendieron adecuadamente y cuyos familiares dicen que los médicos no lo 

atendieron, por lo que a causa de dicha negligencia falleció. Ahora, los quejosos piden que la Comisión de Derechos 
Humanos de la entidad intervenga en el caso y se castigue a los funcionarios a quienes acusan por la muerte de esta 

persona. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 
 

―La policía municipal está muy atenta a estos actos, estamos atentos al efecto cucaracha que se está generando por la 
entrada del Ejército y la Policía Federal en Michoacán, y sabemos que en territorios como el nuestro puede ser atractivo para 

estos delincuentes‖ 

 
Juan Nuñez Perea 

Edil de Tizayuca sobre delincuencia. 
 ―Hidalgo en sus poblaciones en general es un estado donde se puede caminar libremente por las calles sin que nadie lo 

impida, sin que nadie limite no hay extorsión en los comercios. Sostenemos que Hidalgo es un estado seguro y los hechos 
aislados‖ 

 

Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador de hidalgo sobre seguridad. 

 ―Lo que buscamos es eso tener un espacio donde puedan converger tanto la oferta de servicios que desarrollan las 
instituciones de educación superior, como la demanda que tienen las empresas como desarrollo empresarial‖ 

 

José Alonso Huerta Cruz 
Director de Cocyteh. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que en el acto encabezado por el presidente de la república, Enrique Peña Nieto, junto el gobernador del estado 

Francisco Olvera Ruiz en Xochiatipan con motivo del primer aniversario de la Cruzada nacional contra el hambre, dos 
mujeres hidalguenses, Nuvia Mayorga Delgado, directora general de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 

Indígenas; y Paula Hernández Olmos, coordinadora nacional del programa Oportunidades, fueron reconocidas por los 
resultados positivos en todo el país al frente de las dependencias que encabezan. 

Que Graciela Rosas, titular del Instituto Municipal de las Mujeres de Ixmiquilpan, pretenderá allanar hoy las instalaciones 
de un diario de circulación regional en aquella cabecera municipal, en protesta porque ese medio publicó fotografías de una 
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reunión donde los vecinos la desconocen como representante de la colonia El Bondhó, donde ella vive. La funcionaria 

municipal, apoyada por el alcalde Cipriano Charrez y su hermano, a través de la organización MIO —Movimiento Indígena 

Otomí— intentarán amedrentar a los trabajadores y reporteros de ese medio informativo. 

Que el próximo mayo se realizará una mesa de modelo educativo para la educación media y superior, tal y como lo establece 
en la reforma educativa federal. En ella participarán de manera activa el subsecretario de Educación Media y Superior de la 

Secretaria de Educación Pública del gobierno federal, Rodolfo Tuirán, y el secretario del ramo en la entidad, Joel 

Guerrero, además del subsecretario del Nivel Medio Superior, Rolando Durán, quien forma parte del sistema nacional de 
bachillerato. Cabe destacar que este sistema lo constituyen cinco personas. El evento será en la capital del estado. 

Que el problema de inseguridad en Michoacán ha comenzado a generar sicosis en otras entidades, e Hidalgo no está exento 

de ello. Prueba de esto son los sucesos del domingo contra tiendas de conveniencia, y un asalto ayer en el que una mujer 

perdió la vida y hubo un enfrentamiento con policías estatales. Las autoridades estatales han tenido que reforzar su 
coordinación para dar a conocer a tiempo lo ocurrido y evitar que hechos criminales se conviertan, sin argumentos, en 

presuntos actos del crimen organizado. 

Que muy activa se ha visto en su distrito a la diputada local Dora Luz Castelán. Hace un par de semanas anduvo 

entregando juguetes y regalos; y ahora hace gestión social. Hay quienes dicen que ya le ven futuro en el Congreso de la 
Unión. ¿Será? (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  A balazos se rompe una y otra vez el mito del Hidalgo en paz 

(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Jueves… 

 

Suena en Radio Pasillo que el desconocimiento de las leyes por parte de los diputados locales retrasó dos 

semanas el juicio político contra el alcalde golpeador de Tepehuacán de Guerrero, Hilario Mendoza Benito, 
quien en diciembre pasado propinó una paliza a su esposa, María Ortiz Monroy. La PGJEH presentó al Congreso la 

solicitud de desafuero desde el 8 de enero, pero los legisladores ignoraban que para iniciar formalmente el procedimiento se 
requería el aval del pleno y fue hasta ayer, 22 de enero, cuando se convocó a una sesión extraordinaria donde se dio entrada 

al asunto. Entre plazos y más plazos el trámite podría durar hasta 70 días –contados a partir de ayer-, por lo que el violento 

presidente municipal puede estar tranquilo unas semanas más. 

Mal se vio el Congreso local al aprobar apenas ayer –en la misma sesión extraordinaria donde se inició el juicio político 
contra el alcalde de Tepehuacán- las minutas de reformas constitucionales político-electoral y en materia de transparencia. 

Las vacaciones de fin de año que tomaron los legisladores, sumadas al prolongado descanso de quienes no forman parte de 

la Diputación Permanente –quienes regresarán a trabajar hasta febrero-, hicieron que Hidalgo fuera de los últimos estados en 
avalar ambos documentos. En el caso de la reforma político-electoral, su validez fue declarada ayer por el Congreso de la 

Unión, luego de que desde hace una semana quedó aprobada por la mayoría de los congresos estatales. 

 

Suena en Radio Pasillo que la ciclovía construida en la calle Ramírez Ulloa corre el riesgo de convertirse en una 

inversión perdida. Habitantes de la colonia Doctores, por donde cruza esta importante vialidad, aseguran que hasta el 

momento no han visto a un solo ciclista hacer uso del carril confinado, el cual, en cambio, es bien aprovechado por choferes 
de combis para rebasar por la derecha y ganar el pasaje. Para muchos habitantes de Pachuca, el problema de las ciclovías es 

que no están vinculadas entre sí, sino que han sido construidas de manera aislada, lo cual indica que no hubo planeación en 
estas obras. 

 
(Redacción, página web)  
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Plaza Juárez-Dese por enterado… 

 

¡El emperador Charrez es re buena gente! (con su familia). 
Lo quieren y hasta lo idolatran, porque hombre que no cualquier alcalde se despacha con la cuchara grande para dar obras a 

sus parientes. Pero el siempre admirado Emperador del Mezquital se pinta solo para esos asuntos, y prueba de ello es que no 
sólo _otorgó a su carnal Cliente una obra para Villa de la Paz, sino que tuvo a bien ir a poner en marcha los trabajos. ¡Esos 

son hermanos y no payasos! Gritaban a coro todos sus parientes y amigos del alma, a los que también les dijo que tiene por 

ahí unas obritas para que las hagan. ¡Salve oh Emperador del Mezquital!  
 

Otra de borrachos  
Sucede que el alcalde de Tlanalapa, Arturo Ramírez Damián, conducía su vehículo como alma que lleva el diablo, pero 

además hasta las manitas, razón por la cual choco y dejó a varial personas lesionadas. La pregunta es la de siempre: ¿pues 

que no cuentan con secretario partillplar para que por lo menos nos los deje manejar en estado de ebriedad? Porque briago, 
pues es briago el edil señalado, pero eso es su asunto muy particular. El asunto es que pagan asesores y lambiscones, que a 

la mera hora no sirven para nada y los dejan que se trepen al automóvil o camioneta, con las consecuencias arriba señaladas. 
 

Mal y de malas mi capitán 
De plano se apanicó y no supo ni lo que dijo mi estimado capitán Ahedo, titular de la Secretaría de Seguridad Pública del 

estado en el asunto de los Oxxos. Muy quiutado de la pena aseguró que eran los Caballeros de Colón los responsables, luego 

que no, luego que si, y siempre mejor no. Total armó un desgarriate del que sólo salió  bie librado por su buen trabajo, pero 
en eso de las declaraciones a bote pronto, nomás no da una. Le haría falta un personaje como el que tuvo chente presidente, 

para que diga: ―lo que mi capitán quiso decir…‖ 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Con el objetivo de cumplir las demandas de justicia expuestas por el procurador del estado, Alejandro Straffon, procedentes 
del caso en que el edil de Tepehuacán golpeó a su esposa, ya fue notificado dicho servidor público a fin de que responda 

legalmente por dichas acciones que pudieron terminar mucho peor. El desafuero del munícipe es, según lo dictaminado por el 
Congreso, inminente y con ello podría alcanzar una pena de hasta 10 años en la cárcel y aunque su mujer lo perdone. 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  
 

Arriba-: Humberto A. Lugo. Sostuvo el presidente de la Comisión Instructora en el Congreso local, sobre el seguimiento al 

caso del alcalde de Tepehuacán de Guerrero, que dichas acciones estuvieron en función de los tiempos marcados por las 
dependencias relacionadas. Insistió en que eventos de esta naturaleza deben tratarse con suma delicadeza, de ello depende 

que las leyes no sean a modo, menos cuando se trata de un servidor público. 
 

Abajo-: Amalia Valencia. Villa de Tezontepec es una de las demarcaciones donde lo expresado en discursos queda sólo en 

eso: palabras vacías que no subsanan en ningún sentido las demandas de los habitantes. Los temas abordados en los 
pronunciamientos de campaña lejos están de ser cubiertos a cabalidad, razón por la cual el papel de la ex diputada local en 

poco o nada cubre con las expectativas. 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
RECONOCIMIENTO 

Muy aplaudido resultó el reconocimiento que la secretaria de Desarrollo Social, Rosario Robles, hizo a dos 
mujeres hidalguenses en el evento del martes que encabezó en Xochiatipan el presidente  Enrique 

Peña. Robles Berlanga destacó el trabajo de Nuvia Mayorga, titular de la Comisión Nacional para el Desarrollo 

de los Pueblos Indígenas y de la directora del programa Oportunidades, Paula Hernández. El presidente se sumó 
al reconocimiento y aplaudió aún más cuando Rosario Robles dijo: ―son mujeres y ambas son hidalguenses‖. 

 
SCT 

Ahora que el delegado de Comunicaciones y Transportes en Hidalgo, Gerardo Salomón, se vio obligado a viajar 
a Xochiatipan con motivo de la gira presidencial seguramente constató que la carretera Pachuca-Huejutla se 

encuentra destrozada. La falta de mantenimiento, los derrumbes y miles de topes hacen de esa vía un camino 
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vecinal y no una carretera. El abandono que tiene dicha vía de comunicación afecta al comercio, el turismo y en general al 

desarrollo de la región, ojalá que el funcionario pueda hacer algo al respecto, bueno eso si fue al evento por vía terrestre 

porque si lo hizo en helicóptero pues seguiremos esperando un milagro para que reparen dicha ruta. 
 

ADELANTAN 
El cabildo de Mineral de la Reforma acordó adelantar la feria anual de ese municipio. El evento tendrá lugar en 

abril ya que se espera que la próxima edición de la feria de Pachuca se mude a la misma sede y eso generaría 

un conflicto de agendas. Es por eso que la feria de Mineral de la Reforma entra en fase de promoción a partir de febrero y 
sus organizadores prometen que será un evento con grandes sorpresas en materia de espectáculos. (Redacción, página 

02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Ex militares y ex templarios, en autodefensa: Terratenientes, ex policías, sargentos retirados del Ejército, 

jornaleros, cortadores de limón, aguacate y papaya, ex templarios, ex pandilleros de California, adolescentes, padres de 
familia humillados, jóvenes a quienes les mataron a un hermano, hombres a quienes les mataron a un hijo o a una esposa 

embarazada. Según pudimos constatar en Tierra Caliente, las autodefensas están integradas por una diversidad de gente 

que, de alguna manera u otra, ha sufrido desde hace años todo tipo de agravios por parte de Los Caballeros Templarios, 
grupo criminal contra el que se alzaron.  Hay quien está en ellas porque se cansó de la extorsión; quien trabajaba para Los 

Templarios y se volteó por diversas razones: el cansancio, la perspectiva de que las autodefensas ganarán esta guerra o el 
instinto de supervivencia. También están el pequeño o el gran propietario. Y otros más porque les gusta ―estar en la bola‖.  

Los motivos para estar en las autodefensas son muchos y variados, pero lo cierto es que la mayoría de los integrantes 

reflexiona sobre los últimos meses, en los que durante su recorrido por un gran número de pueblos han conocido infinidad de 
historias de impunidad. A la par, han sido testigos del cariño de los pueblos por los que han pasado, pues los habitantes los 

perciben como libertadores. Pero todos han perdido a un amigo o compañero. La mayoría teme que si pierden esta guerra 
sus familias sufrirán la venganza del crimen.  Las autodefensas recuerdan de alguna manera, y con toda proporción 

guardada, a Pancho Villa. Una parte de este ejército está compuesta por forajidos, ex templarios que han vivido fuera de la 
ley. La mayoría se enroló a los comuniarios a partir de un agravio y la necesidad de salvar la vida, como ocurrió con Villa 

cuando era un adolescente que, tras convertirse en fugitivo por defender a una hermana, se dedicó al robo de ganado.  Pero 

a pesar de tener un origen forajido, muchos integrantes de las autodefensas se han transformado a través de estos meses de  
“guerra” en Michoacán: han conocido numerosas historias de vida, han sido recibidos como héroes en las comunidades a 

las que llegan. Ahora, saber qué imagen pesará más en el futuro, si la de héroes o la de bandidos, es insondable por el 
momento.  

El terrateniente 

La luna pinta el mundo de plateado, un mundo que, desde la barricada principal de Parácuaro, se reduce a 30 metros de claro 
y una nube oscura de maleza y matorral. Esa es la línea de fuego; las autodefensas tienen muy poco margen para defenderse 

de un ataque que provenga de ahí. Por eso han ―amampostado‖ —como dicen por acá— tiradores en los techos de las 
últimas casas.  Ahí en la barricada, protegido por dos escoltas y sobre una lona de algún político local para aislar el frío, el 

Comandante muestra los permisos legales de sus ocho armas. Uno a uno saca los documentos de su cartera de piel. Las 

armas que porta y dispara son suyas, tiene permiso porque jamás se ha metido en problemas, pertenece al club de tiro y 
cacería de su pueblo; la camioneta que conduce también es de su propiedad. Es ganadero y siembra aguacate. Esta última 

actividad deja ganancias. Por eso ―esa gente [templarios] tiene mucho interés en la sierra, en las huertas aguacateras. Dejan 
mucho dinero‖.  En febrero o marzo de 2012, Los Templarios le exigieron 250 mil pesos como impuesto sobre su huerta en 

Tepalcatepec. Le dieron una cuenta en la que debía depositar. Y así lo hizo.  
—¿Pensó en denunciar? —se le pregunta.  

—Si denuncio, tengo que dar mi nombre. Dan con mi huerto y matan a mis muchachos —dice.  

En el radio de comunicación se oye música de banda. En otra barricada están de fiesta.  Las extorsiones contra agricultores 
se dispararon desde 2012. Agarraron parejo contra propietarios pudientes y aquellos con tierras de baja calidad y de 

temporal. Y también está el tema de los abusos contra mujeres. En Tepalcatepec, una muchacha de 16 o 17 años que 
trabajaba en una casa de compraventa de oro fue acusada de un desfalco. La hicieron pagar con trabajo, pero no era 

suficiente castigo. Como era bonita, el jefe de plaza del pueblo obligó a su mamá y al abuelo a llevarla adonde él quisiera, sin 

importar que fuera la una o las dos de la madrugada. Y debían regresar por ella uno o dos días después, o cuando él se 
hartara.  El Comandante guarda silencio. En la radio alguien informa sobre camionetas de los ―mañosos‖ reuniéndose y 

circulando en Antúnez, a una media hora de aquí.  ―Aparte soy padre y tengo una hija de 15 años‖, comenta. Se agarra la 
cabeza rapada con sus manazas de agricultor y le tiemblan de coraje. Se dirige a sus escoltas: ―Déjenme solo‖. Los dos 

hombres, enormes, con cascos y chalecos antibalas, se alejan sin decir palabra. Tras una pausa, el Comandante agrega:  
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—Y tengo un problema parecido. No igual, pero parecido. Esa impotencia… Y todavía mucho el gobierno nos da la espalda.  

El canto de los grillos aumenta.  

—No fue de esa forma, pero a mi hija también me la violaron, a los 12 años. La persona que lo hizo se fue... No soy un 
delincuente, no soy un asesino, por eso no quise actuar… Y me pongo en el lugar de esa mamá, de ese abuelo. Tenérsela 

que llevar pa‘ que la abusaran. Porque ella había cometido una falta.  
Los adolescentes 

Él asegura que tiene 16 años, pero parece de 14. Pequeño, moreno y espigado. Con ojazos negros tupidos de pestañas y 

cejas, rostro de niño y dentadura impecable. Espera junto a los demás que inicie la caravana que tomará Antúnez. El calor 
revienta a pesar del cielo aborregado. Lleva un rifle R-15 y los pies calzados con huaraches campesinos porque, dice, las 

botas le estorban. Pero la pobreza del calzado y la ropa relatan otra historia. Antes de irse ―con la bola‖ era cortador de 
limón. Alcanzó a terminar la secundaria, pero ya no pudo seguir estudiando porque en casa faltaba el dinero. Fue entonces 

que a su pueblo, en Tancítaro, llegaron las autodefensas o ―los comunitarios‖, como los llaman allá. De eso hace dos meses. 
En las tropas no hay muchos chicos de su edad, pero asegura no sentirse solo, ―porque siempre he andado con gente más 

grande‖.  Sobrevuela un helicóptero. Pasa un vendedor de donas. El muchacho pregunta si alguien quiere una. Él invita. Un 

hombre de unos 30 años le toma la palabra. El adolescente, orgulloso, saca un billete de 200 y otro de 50. Paga con este 
último dos donas azucaradas.  

—¿Qué sientes cuando disparas? —se le pregunta.  
—Nada. Sólo la adrenalina —responde el chico.  

—¿Y no te da miedo morir?  

El muchacho se ríe, con la boca y la cara llenas de azúcar.  
—No.  

A los 14, a los 16 años, ¿quién le tiene miedo a la muerte?  
De “templario”, a comunitario 

Cuando las autodefensas se dirigían a tomar Antúnez, desde Parácuaro, el 10 de enero, los contrarios mandaron incendiar 
vehículos en la carretera. Ahí participaron tres jóvenes que después robaron un automóvil pero fueron detenidos por las 

autodefensas. Al menos dos de ellos admitieron ser ―punteros templarios‖, es decir, halcones o informantes. Muchachos 

pobres, ninguno estudiaba. Fueron retenidos. Relatan que esa noche no durmieron pensando que los matarían o los 
entregarían a la policía. A los días siguientes, espantados y amenazados, fueron obligados a utilizar las camisetas blancas de 

las autodefensas. Y así estuvieron a la vista del pueblo, sin saber cuál sería su destino, pero sabiendo que para Los 
Templarios ya eran traidores. Para el domingo, al menos uno había aceptado unirse a las autodefensas. Se notaba tranquilo e 

incluso optimista. ―Me van a dar un arma‖, relató.  Se dice que muchos miembros de las autodefensas son ex templarios. En 

algunos casos adolescentes que han sido ―punteros‖, el eslabón más frágil de la cadena, aquellos que, a diferencia de los 
grandes líderes o sicarios, no pueden dejar su pueblo cuando es tomado. En Tierra Caliente, donde la cultura del narcotráfico 

se puede calcular por décadas, donde las oportunidades escasean y la ilegalidad es normalizada.  El chico que decidió unirse 
a las autodefensas no terminó la secundaria. Su historia recuerda la leva que el Ejército usa en comunidades remotas para 

reclutar adolescentes. 

 Los jornaleros 
Vapuleado por el camino de terracería, Raúl va en la parte trasera de una camioneta, junto con otro compañero. Ambos 

dirigen sus armas y miradas hacia el bosque, previenen emboscadas. Es callado, de piel tostada y ojos claros, de unos 25 
años.  Buenavista fue el tercer municipio que se levantó en armas contra el crimen. Pero al inicio eran muy pocos, sólo siete, 

recuerda Raúl, quien entonces era cortador de papaya y víctima de extorsión.  Esos siete jóvenes sólo tenían rifles 22 y de 
diábolos, también palos. La gente del pueblo comenzó a juntar apoyo económico para sostener a las autodefensas, pero el 

encargado de administrar el dinero hizo mal uso. Así que llamaron a El Americano. Él ayudó a conseguir mejores armas y 

dinero desde la comunidad de michoacanos en el extranjero.  Raúl ya nunca más regresó a su vida anterior. Ahora, explica, 
no puede irse a casa porque los contrarios saben que él se levantó. Si pierden esta guerra, la venganza vendrá. Aunque 

quisiera, no puede regresar. Cuando comenzaron a crecer las autodefensas, salió de su comunidad. Recibe una ―ayuda‖ 
económica de la organización, aunque ―no es mucho‖. Se sostiene más de lo que le manda un hermano. En cada toma de 

poblaciones ha vivido enfrentamientos. Vivir bajo fuego es algo cotidiano desde hace ocho meses.  ―Cuando llegamos a un 

pueblo deseamos que nos vaya bien. Cuando partimos nos saludamos, nos abrazamos y decimos: ‗Lo que Dios diga‘. Y 
cuando llegamos, deseamos que Dios nos cuide‖, relata. Tras varios días de convivencia, se constató que en las autodefensas 

participa al menos un sargento retirado del Ejército, y ahora dirige un comando. También se sumó un ex policía que fue 
retirado de su cargo debido, asegura, a la corrupción que reinaba en su municipio. Después de haber sido separado de sus 

funciones se dedicó a la agricultura, hasta que se sumó a los comunitarios. Ambos son de Tepalcatepec. (Lydiette Carrión, 
primera plana). 
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La Jornada- Vil mentira, que el gobierno controle Tierra Caliente: El Americano carga su vida en el pecho: un gran 

crucifijo y una cangurera donde, supone uno, porta las granadas. Nació en Los Ángeles y sus hijos y su ex esposa viven en 

Texas. Nada extraño para un estado cuyos gobernadores solían presumir: ‗‗tenemos 3 millones de michoacanos en Estados 
Unidos‘‘, como si fuese una hazaña. Pero El Americano es también el Comandante Simón de las autodefensas. Antes, 

únicamente solía venir a las fiestas. Llegaba en los carros de su negocio de compraventa de vehículos en California y por eso, 
dice, ‗‗pensaban que andaba trabajando de otra forma‖. La sospecha le costó tres levantones. ‗‗La primera vez fue aclaración, 

la segunda porque no quedaron conformes y me quitaron 300 mil pesos. Ya la tercera fue de 2 millones y para poder pagar 

tienes que vender tierras‘‘. La tercera, en octubre de 2012, fue la vencida y coincidió con la noticia de que en La Ruana y 
Tepalcatepec se preparaba el alzamiento contra Los caballeros templarios. El Americano y un amigo de sus confianzas fueron 

a reunirse con los conspiradores. Algo que no podía pasar desapercibido para los ojos y las orejas del cártel. Del amigo no 
quedó nada. ‗‗Quién sabe cuántos cargadores le vaciaron, pero lo dejaron todo deshecho‘‘, cuenta un testigo del crimen. 

Nos alzamos y luego festejito 
El siguiente paso fue comunicarse con el doctor José Manuel Mireles para conocer la fecha ‗‗del alzamiento‘‘, que fue el 24 de 

febrero de 2013. ‗‗A ver qué se hace, pero habrá festejito‘‘.El Americano, vecino del municipio de Buenavista, recorre los 

caminos de Michoacán acompañado de sus escoltas. Varios muchachos correosos y bromistas que tienen un solo lema: ‗‗No 
tenemos miedo‘‘. El mayor tiene 21 años. 

–Usted podría estar en Estados Unidos viviendo una vida segura. ¿Por qué está acá? 
–Porque si no te unes, ¿qué va a pensar tu familia?, ¿que cuando más te necesitaban no estabas ahí a su lado? Ellos toda la 

vida han estado viviendo aquí en Michoacán. Aunque haya nacido en Estados Unidos, soy michoacano de corazón, aquí están 

mi familia, mis hermanos. 
–¿Cómo ve la manera como el presidente Enrique Peña Nieto ha enfrentado este problema, comparado con Felipe Calderón? 

–Calderón es el único presidente que ha hecho algo contra el crimen organizado. Ahora pura corrupción, no se ve que 
detengan a nadie. Llevamos diez meses en la lucha pidiéndole que nos den unas de las cabezas principales, y nosotros le 

ofrecemos entregar las armas. Lo que ellos no hicieron en diez años, nosotros lo estamos haciendo en diez meses. 
–¿Por qué el gobierno evitó que llegaran a Apatzingán? 

–Fue muy raro. El gobierno reforzó Apatzingán para que nosotros no pudiéramos entrar. ¿Sería un arreglo económico o qué 

fue? No sabemos. Si no quieren que entremos, entonces que el gobierno se haga responsable de todo lo que suceda en 
Apatzingán, donde les siguen quemando las cosas enfrente de ellos. ¿Por qué? Porque ellos no los conocen (a los templarios). 
A nosotros, en cambio, la gente nos habla: ahí está fulano y también los federales y los militares, y no hacen nada. 
–En muchos lugares, sobre todo fuera de Tierra Caliente, se dice que los templarios siguen teniendo apoyo de la gente. 

–Donde siguen estando, el pueblo sigue apoyando a los caballeros porque les tienen miedo, porque estando al lado de ellos 

no puedes decir nada. Ya cuando llegas te das cuenta de cómo estaban, de cómo vivían y del gusto que les da que uno vaya. 
–¿Ustedes sí tienen el apoyo de la gente? 

–Si el pueblo te acepta, olvídate que te desarmen. Y les decimos a los que no quieren tomar un arma que salgan simplemente 
con un garrote, con una escoba, a defendernos de los militares, que son los que siempre quieren afectarnos. Así podemos 

avanzar tranquilamente. 

–El gobierno dice que con las fuerzas que ha desplegado en la región ya tiene el control. 
–Según ellos, ya hicieron lo que tenían que hacer, ya tomaron posesión de todo, ya dicen que todo está pacífico. Es una vil 

mentira. Que se fije bien lo que dice el gobierno, porque sinceramente así como se están expresando, el mismo pueblo se 
encargará de correrlos, no importa cuántos sean. Los federales podrán ser muchos, pero con poca gente del pueblo podemos 

correrlos si quisiéramos. Ahorita les estamos dando espacio, que tomen las comandancias, que patrullen en los vehículos de 
las presidencias municipales, pero ya no lo haremos si empiezan a querernos arrestar por cosas que ellos dicen y que no son. 

–¿Cuáles serían las condiciones para entregar las armas? 

–Si nos entregan a los cuatro principales: Kike Plancarte, El Chayo, La Tuta y El Tío. 
–¿Ustedes creen que con esas detenciones realmente acabaría el problema? 

–Sí, porque no van a tener quién les pague. 
–¿A qué se dedica aquí? 

–A la agricultura, la ordeña y la compraventa de queso. A ver si sale para seguir agarrando para la gasolina, porque sale cara 

esta guerra. 
–Eso es lo que muchos se preguntan: ¿de dónde sacan recursos las autodefensas? 

–De los ejidatarios, gente que no tiene el valor de agarrar un arma, pero sí tiene el valor de apoyarnos económicamente, con 
gasolina, de vez en cuando una vaca. 

–¿Qué le pide a Peña? 
–Que dejen la corrupción, que hagan bien su trabajo para nosotros retirarnos y seguir trabajando pacíficamente, como 

estamos ahora, porque hay seguridad de nosotros. 
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–¿Había manejado armas? 

–En la cacería del venado y del conejo, escopetas 308. Y cazando huilotas, porque así es como tiene unobuena puntería. 

–Los integrantes del cártel eran sus vecinos, probablemente los conocía desde niño. ¿Es así? 
–Conozco a la mayoría. Por eso me andan queriendo localizar, a mí y a mi familia, para hacerme daño, porque conocemos las 

brechas, a dónde corren, dónde se esconden, y ese es su enojo, que uno mismo va o que le dice al gobierno. 
Altos mandos nos apoyan 

–Algunos piensan que a ustedes los financia un cártel rival. 

–Está bien que hagan esa pregunta. Dicen que nos apoya el cártel de Jalisco y es una vil mentira. A un coronel del Ejército 
que me empezó a apoyar, no puedo decir el nombre pero son altos mandos los que nos están apoyando, le dije: ‗‗Para que 

no esté con la duda, cuando usted vaya a las colindaciones (sic) de Jalisco y usted mire a esa gente, si nos pide apoyo se lo 
vamos a dar. Si la Nueva Generación a futuro quiere entrar y empezarnos a dañar, vamos a pelear contra ellos, y si es posible 

nos vamos a meter para allá. Ya se los demostramos cuando nos metimos a una parte de Jalisco (Las Lomas). 
–En muchos lugares los templarios han huido sin dar combate. Se piensa que su fuerza podría estar intacta. 

–No han mostrado lo que según son, porque saben que no vamos a parar y donde quiera que avanzamos hay un familiar de 

ellos y nosotros, sabiendo quién nos está dañando, le vamos a correr a su familia. ¿Qué va a hacer él? ¿A dónde se los va a 
llevar? ¿Allá al cerro con ellos? (Arturo Cano, primera plana). 

Excélsior- Seguridad, sólo del Estado: Peña; la respuesta ha sido firme en Michoacán, asegura: El Estado 

mexicano es el ―único responsable de mantener las condiciones de seguridad, de aplicar la ley y por eso es que hemos dado 
una atención especial a la condición que está presentándose en Michoacán‖. Así lo expresó el presidente Enrique Peña Nieto 

en entrevista durante una escala previa a su llegada al Foro Económico de Davos, Suiza.Cuando se le preguntó sobre la 
negativa de los grupos de autodefensa para deponer sus armas explicó que ―la respuesta ha sido puntual y firme de parte del 

gobierno de la República de hacerse cargo de la seguridad‖ en dicho estado.Afirmó que se ha definido una estrategia que ha 
permitido tener avances. ―Hay una disminución real de los niveles de violencia; 2011 fue el año más crítico en términos de 

violencia que se generó en el país. A partir de ahí, especialmente en el último año, ha habido una reducción‖, dijo. El 

mandatario mencionó que también se trabajará en la reconstrucción del tejido social en Michoacán. En cuanto a su estancia 
en Davos, lugar al que arribó anoche, Peña Nieto adelantó que expondrá la aprobación de las reformas estructurales en el 

Foro Económico Mundial. 
La violencia disminuyó: Peña 

El mandatario considera que se está atacando el problema desde raíz. 
En momentos en que el tema Michoacán está en el centro del debate público, el presidente Enrique Peña Nieto afirmó que 
―hay una disminución real de los niveles de violencia, que 2011 fue el año más crítico en términos de violencia que se generó 

en el país, y que a partir de allí y especialmente en el último año, ha habido una reducción sensible en los niveles de 
violencia‖. Así lo dijo en entrevista en este aeropuerto, durante una escala previa a su llegada al Foro Económico de Davos, 

Suiza. Aunque no se ha logrado reducir la violencia a los niveles que había a inicios de este siglo, el país está en ruta de 

―lograr una disminución real en las condiciones de violencia que lamentablemente se viven en el país y de manera muy 
puntual y señalada en algunas partes de la República‖, expresó. Cuando se le preguntó: ¿Qué responde a las autodefensas en 

Michoacán, que afirman que no depondrán las armas hasta que estén en la cárcel los siete principales líderes de Los 
Caballeros Templarios? Comentó que ante las circunstancias en Michoacán ―la respuesta ha sido puntual y firme de parte del 

gobierno de la República de hacerse cargo de la seguridad en el estado, especialmente en la zona de Tierra Caliente que es 
donde hemos observado una condición muy particular de las condiciones de inseguridad‖. En Michoacán, dijo, no sólo se está 

atendiendo la situación de inseguridad, sino que se trabajará en la reconstrucción del tejido social ―en una estrategia 

orientada al desarrollo integral de esa entidad‖. 
Sobre los autodefensas 

Cuestionado si el tema de las autodefensas le parece una cuestión menor, comparado con la ―disminución real de los niveles 
de violencia‖ que plantea, comentó:―Yo no trataría de ubicar un tema en particular, creo que en seguridad se ha definido 

desde el inicio de la administración una estrategia, que ha permitido a un año o poco más de un año, tener avances 

alentadores, una disminución en la violencia, la localización del problema de la inseguridad en algunas partes de la geografía 
nacional, especialmente Michoacán, con algunos grupos que se han organizado para la autodefensa‖, señaló. Enfatizó en que 

el gobierno ha expuesto con precisión que el Estado mexicano es el ―único responsable de mantener las condiciones de 
seguridad, de aplicar la ley y por eso es que hemos dado una atención especial a la condición que está presentándose en 

Michoacán‖. Se atenderán las causas del problema en esa entidad, dijo y las causas ―el origen de este problema, que no es 
sólo de este último año, sino que es un problema que se ha generado en los últimos años y que tenemos que atender de raíz 

y de fondo y es justamente lo que hemos estado haciendo‖, explicó. Ante el cuestionamiento de si el gobierno dejó crecer a 

las autodefensas, respondió que no. ―Creo que al contrario, creo que el espacio que nos ha permitido este año de actuación 
como las cifras y la estadística claramente lo acredita, todas las que hacen las mediciones propias como las que medios y 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/01/23/939706
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otras instancias de la sociedad organizada vienen haciendo‖, comentó. El presidente Peña Nieto arribó en el avión TP01 en el 

Aeropuerto Internacional de Zurich, Suiza, para participar en el Foro Económico Mundial, que se realiza en Davos del 22 al 25 

de enero. El pasado martes el subsecretario de Prevención del Delito de la Secretaría de Gobernación, Roberto Campa, 
aseguró que se han logrado reducir los índices de violencia en el estado de Durango con el esfuerzo coordinado entre los tres 

niveles de gobierno. 
Presume reformas en Davos 

Las reformas estructurales que se aprobaron el año pasado en México ―no son un objetivo en sí mismo, son un medio; un 

instrumento para posibilitar que el país, en los próximos años y de manera gradual, vaya teniendo mayores beneficios para 
todos los mexicanos‖, dijo el presidente Enrique Peña Nieto. Expuso que esa realidad merece ser presentada en el Foro 

Económico de Davos, en el que participará hoy, así lo expuso durante la escala que hizo en el aeropuerto de Gander. ―Esto 
que se ha logrado me parece que merece reconocimiento, atención y visibilidad en el mundo, porque, en contraste con lo que 

sucede en otras partes del mundo, México, un país con democracia, está avanzando, está logrando acuerdos, hay diálogo 
político y sobre todo está permitiendo que se den ajustes‖, explicó. Davos, dijo, es un espacio privilegiado para dar a conocer 

lo que se logró en el país en el 2013, y comentó que los ciudadanos deben estar orgullosos de la condición democrática que 

prevalece en el país ―por el clima de civilidad y de entendimiento y acuerdo político que ha habido; no obstante, las naturales 
diferencias que hay entre la diferentes fuerzas políticas‖, comentó. Ante la necesidad expresada por amplios sectores de la 

sociedad, de ver reflejado en la vida cotidiana los resultados de las reformas, Peña Nieto comentó que las reformas tienen el 
objetivo de generar cambios de fondo que se verán en el mediano y largo plazo. ―Todas ellas generarán cambios para 

permitir que en el gobierno, la sociedad y el andamiaje institucional que se ha venido construyendo dé una nueva plataforma 

para que México pueda realmente desarrollar todo su potencial, su capacidad, su riqueza, todo lo que sabemos tenemos 
como país y podamos lograr a partir de ello mayores beneficios para todos los mexicanos, ése es el objetivo de todas estas 

reformas‖, señaló. Expuso que las transformaciones como las que vive nuestro país, no suceden en todas las latitudes. 
―Insisto en el contraste con lo que en otras partes del mundo no pasa y no está ocurriendo: creo que lo que México ha 

logrado sin duda es significativo y creo que eso está mereciendo la atención del mundo entero, por eso queremos participarlo 
y exponerlo con toda amplitud en el espacio que este foro nos va a permitir‖, expresó. El mandatario, quien figura en la lista 

de ―Jóvenes líderes globales‖, será el orador central. Fue invitado para referirse sobre su plan de gobierno y a las reformas 

estructurales recientemente aprobadas en México. 
La PGR reconoce efecto cucaracha 

El procurador general de la República, Jesús Murillo Karam, reconoció que sí habrá efecto cucaracha ante la incursión de las 
fuerza federales en Michoacán, pero dijo que se trabaja con las autoridades locales para impedir que ocurran problemas en 

otros  estados. Entrevistado en la antigua sede del Senado, señaló que el problema en Michoacán es bastante complejo como 

para que fuera posible tener resultados en días, y ahora lo principal es restablecer la autoridad democrática. Explicó que las 
fuerzas federales han logrado recuperar el territorio que estaba ―realmente fuera de manos de todos‖ y en el que ―no se 

podía ni circular‖. El paso siguiente, agregó, es restablecer la autoridad municipal, ―porque eso significa resolver incluso el 
problema de las autodefensas‖, agregó. Aclaró que en el caso de los ataques a las tiendas de la cadena Oxxo en Hidalgo y 

Estado de México aún no se puede asegurar si tuvo que ver con el caso Michoacán. (Georgina Olson, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Para que no haya duda: Cuidadoso de no anteponer otros temas al de la seguridad, Enrique Peña Nieto admite que ―está 
en la agenda prioritaria de atención‖ y que ―de ninguna manera se puede soslayar o dejar al margen…‖. Explicable que, a 

diferencia de su predecesor en el cargo, el Presidente no lo ponga por encima de otras prioridades: impulso económico, 

generación de empleos, desarrollo de infraestructura, mayor productividad y competitividad. Pudo añadir la cruzada contra el 
hambre o una mejor educación pública y demás asuntos importantes, pero su agenda prioritaria tiene hoy dos temas: 

economía y seguridad (o viceversa). Michoacán, dice, se inscribe ―en el clima de seguridad o inseguridad que hay en el país, 
que es un tema de atención especial‖. Estar en ―alerta permanente‖, sugirió el martes a las autoridades de todo el país el 

secretario Miguel Ángel Osorio Chong. Y la ineludible prioridad se impone tanto que, en chinga, un gobernante sin partido, 
pero apoyado por la izquierda partidista, Miguel Ángel Mancera, hizo lo que nadie nunca antes: poner un Escudo Centro a la 

capital del país…´(Carlos Marín, primera plana). 
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Milenio-La Historia en Breve…  

 

Un año despues, yo la sigo llamadno secuestradora: En una entrevista por el lanzamiento de su libro Nada encarcela a 
la inocencia, que saldrá a la venta hoy en Francia, Florence Cassez dice que la afectó profundamente enterarse que 83 por 

ciento de los mexicanos reprobaban la decisión de la Suprema Corte de Justicia que la dejaba en libertad. De aquello se 
cumple hoy un año. Quizá sea importante para ella saber que, de acuerdo con una encuesta del Gabinete de Comunicación 

Estratégica levantada el martes, la opinión de los mexicanos se ha suavizado un poco y el desacuerdo con la Corte se redujo 

a 76 por ciento. Aunque a la pregunta de si es inocente o culpable, un atronador 84 por ciento bajó el pulgar y respondió: 
culpable. Se dirá que es solo opinión y es cierto. Pero la mayor parte de los mexicanos que recuerdan el caso siguen 

pensando que Florence es una secuestradora y que la Suprema Corte cometió un error al abrirle las puertas con el alegato del 
debido proceso. Un año después, y pese a las críticas de quienes escriben para convencerse a sí mismos, reitero lo que 

publiqué aquí el 6 de marzo: 

—Un juez, un tribunal colegiado y un tribunal unitario la encontraron culpable. La Corte la dejó en prisión en 2012. Un año 
después le concedió el amparo por el peso de una recreación para la televisión y el incumplimiento de un par de trámites en 

las horas inmediatas a la detención. Constitucionalmente, no podía seguir en la cárcel. Pero legalmente, hasta donde 
entiendo, quedó como una secuestradora. Y sigo reivindicando la cabeza de MILENIO del jueves 24 de enero de 2013: ―Falla 

la Corte y deja libre a la plagiaria‖.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  
  

El PAN, tarde y dividido: Los días, las semanas y los meses corren en el PAN como si no les importara el futuro ni el mayor 
proceso electoral intermedio del que haya registro: en julio del año que viene. En cuanto a los tiempos, debía haber elegido a 

un presidente de su Comité Ejecutivo Nacional que tomara posesión el 4 de diciembre del año pasado, al término de la 

gestión de Gustavo Madero en ese cargo, para lo que, por lo visto, nadie tenía prisa. Y lo apunto, porque la sesión del 
Consejo General del 30 de noviembre fue reventada y por tanto suspendida por falta de quórum para aprobar las 

modificaciones a su reglamento y la integración de un comité de elecciones. Finalmente, esa sesión se reanudó el sábado 
pasado, mes y medio después, y Madero pudo sacar los dos pendientes: reglamento y autoridad electoral interna, 

documentos que enviaron al IFE para su aprobación. Cuando eso ocurra, el PAN tendrá 90 días para emitir convocatorias, 
financiar, desarrollar campañas y elegir a su dirigente nacional entre el mismo Madero y Ernesto Cordero. Cuando el ganador 

tome posesión, será junio y le quedará medio año para elaborar la selección de mil 719 candidatos a igual número de cargos 

en juego en las elecciones del año que viene, por primera vez ocho gubernaturas: Campeche, Colima, Guerrero, Michoacán, 
Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí y Sonora; mil 88 alcaldías en esos estados y en nueve más, y 623 candidatos a 

diputados locales en 16; los 46 de la Asamblea Legislativa, los l6 delegados y la bolsa más importante a nivel político: los 500 
diputados federales. No sé si lo habrán visto quienes hoy en el PAN se enfrentan, pero van a llegar extenuados, divididos y 

tarde. 

RETALES 
1. LLEVADOS. Gustavo Madero dijo de Ernesto Cordero que es como López Obrador: no reconoce a los órganos electorales. 
Javier Lozano dijo de Madero: es el payaso de las cachetadas, y Cordero de los maderistas en la cámara de Diputados: son 
unos pinches ladrones. Debate de altura; 

2. LANZAMIENTO. Ricardo Monreal tuvo dos lanzamientos esta semana: su libro La larga travesía, testimonio de la 
campaña de López Obrador, y su relanzamiento como candidato de Morena a la Presidencia en 2018, tras su infarto agudo al 

miocardio, al diagnosticar que mantiene lucidez y autoridad; y 

3. REGRESO. El ex presidente Felipe Calderón estuvo ayer en Puebla, acompañado de su esposa Margarita, que subió una 

foto acompañando al gobernador Rafael Moreno Valle y su esposa, Martha Erika. El día 12, Calderón presenta la fundación 
que formó en 2004, a la salida del gabinete presidencial de Vicente Fox, y desde la que lanzó y ganó la candidatura del PAN a 

la Presidencia de la República en 2006. (Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

:Que en la PGR dicen que a su titular, Jesús Murillo Karam, ―le tienen sin cuidado‖ las peticiones de desaparición de 
poderes en Michoacán. 

En su equipo comentan que la tarea no es fácil, pero de forma paulatina han recuperado el control en municipios que alguna 
vez fueron copados por el crimen organizado, por lo que el procurador solicita ―tiempo y confianza‖. 

:Que la aprobación de la  segunda vuelta simultánea para las próximas elecciones de presidente nacional del CEN del PAN, 

por parte del Consejo Nacional el pasado sábado 18, representará la posibilidad de conocer al nuevo dirigente el mismo día 

de la jornada electoral. 

Los seguidores de Ernesto Cordero buscaron impulsar la segunda ronda diferida, pero no contaron con los más de 20 votos 
de los 256 consejeros que asistieron al Consejo Nacional, de modo que toda alianza entre candidatos y liderazgos regionales 

tendrá que cuajar desde ahora, porque no habrá espacio entre la primera y segunda votación. 

:Que en el Congreso y el sector telecomunicaciones comentan que a más tardar el 9 de marzo próximo se sabrá si la reforma 

en la materia, impulsada por Enrique Peña Nieto, logrará materializarse. 

 Los integrantes del Ifetel deben determinar en esa fecha qué empresas representan monopolios en el sector y de qué 

manera regularán su participación en el mercado, donde el tema principal es revisar el caso Telmex y América Móvil, las dos 
compañías emblemáticas de Carlos Slim. 

:Que en el órgano interno de control de Pemex tienen puesta la lupa en Mario Ávila, ex candidato a gobernador de 
Campeche por el PAN, que fue nombrado subdirector de Servicios Marítimos en la pasada administración. 

Y es que Ávila fue el encargado de los contratos por más de 3 mil millones de pesos con la firma Oceanografía en los que se 

detectaron presuntas irregularidades y, según las indagaciones de Pemex, el ex funcionario ahora forma parte de otra 

empresa en la que la naviera investigada tiene participación. 

:Que una vez que se confirmó que el ex presidente Felipe Calderón regresará a la vida pública nacional con su Fundación 
Desarrollo Humano Sustentable, el coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Manlio Fabio Beltrones, le dio la 

bienvenida, siempre y cuando su actividad ―sea en beneficio de México y no de unos cuantos‖.  (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Convergencia global: Estamos eliminando la pobreza global... De continuar las actuales tendencias, la pobreza en el mundo 
quedará erradicada en el 2030". La afirmación la hace en el Foro Económico Mundial Kishore Mahbubani, decano de la 

Escuela Lee Kuan Yew de Política Pública de la Universidad de Singapur y autor del libro The Great Convergence. Mahbubani 

cita para apoyar su afirmación fuentes del gobierno de Estados Unidos e incluso un comentario de Bill y Melinda Gates 
divulgado en el Wall Street Journal hace unos días. Pero no se requiere mucha ciencia para saber que esta convergencia del 

nivel de vida de los países pobres -o por lo menos de China, la India y varios Estados africanos- con los ricos está ocurriendo 
y eliminará por lo menos la pobreza extrema en unas cuantas décadas. La globalización ha sido un factor muy importante en 

esta tendencia, afirma Mahbubani, pero también la adopción cada vez más general de la economía de libre mercado. La 

convergencia, sin embargo, no es sólo económica. Se registra también en los valores. "La declaración universal de los 
derechos humanos de la ONU ha generado valores que son aceptados en todo el mundo", señala Navi Pillay, alta comisionada 

para los derechos humanos de las Naciones Unidas. Si bien los derechos humanos son violados en muchos lugares, casi nadie 
se atreve ya a cuestionar los que están señalados en la declaración universal de la ONU. "¿Por qué todo el mundo asistió a los 

funerales de Mandela?", se pregunta Pillay. "Porque todo el mundo lo veía como un modelo de comportamiento. Hay una 

convergencia de valores". Académicos como Laura Tyson y Anne-Marie Slaughter de Estados Unidos advierten que hay un 
aumento en la desigualdad en su país y de otras naciones desarrolladas. Aunque este incremento en la desigualdad ocurre en 

los países ricos, el ex presidente de México y director del Centro para el Estudio de la Globalización de la Universidad Yale, 
Ernesto Zedillo, afirma: "La clase media global está creciendo. Pero son los países del Asia Pacífico los que están aportando la 

mayor parte de este crecimiento". Para que continúe la convergencia económica global es indispensable contar con más y 
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mejores servicios de educación. Pero éstos sí se están dando en muchos lugares del mundo. "El número de personas que 

asisten a la escuela es hoy el mayor de la historia -apunta Mahbubani-. Una de las razones por las que la mortalidad infantil 

está declinando es porque está aumentando la educación de las madres". ¿Es ésta una simple conversación entre las élites de 
Davos? ¿Es esa convergencia una ilusión fallida que no existe en el mundo real? Mahbubani recuerda su experiencia de vida, 

la cual ha relatado ya en sus obras. El académico nació en 1948 en un Singapur agobiado por la pobreza. Creció en un hogar, 
como muchos de su país en aquel entonces, en que no había retretes ni agua corriente. Singapur ha pasado de tener un nivel 

de vida similar al de Ghana en los años cuarenta y cincuenta a ser uno de los países más prósperos del mundo en la 

actualidad. Mahbubani ha sido más que un testigo en esta transformación. No sólo ayudó a mejorar radicalmente las 
condiciones de vida en su país sino que él mismo ha pasado de la pobreza extrema a la prosperidad de un académico y 

conferencista reconocido internacionalmente.  "Mi caso demuestra que en una sola generación se puede pasar de la pobreza 
extrema a la prosperidad. No es una conversación elitista de Davos. Es una conversación acerca de los mil millones más 

pobres de la humanidad". 
PLANTADOS 

Ayer por la tarde llegó Enrique Peña Nieto a Davos y canceló su primera presentación pública. Decenas de mexicanos que 

participan en la reunión fueron convocados a un cóctel con el Presidente a las ocho de la noche, quien canceló de último 
momento. El secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, se disculpó por el Presidente de quien dijo "apenas se está 

instalando". (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Para que los gobiernos paguen sus impuestos en México: En diciembre de 2012, el Congreso aprobó el programa 

Borrón y Cuenta Nueva. Los legisladores le perdonaron a los gobiernos de los estados y municipios hasta 100% de los 
adeudos del ejercicio 2012 y anteriores que tenían por pagos de Impuesto Sobre la Renta (ISR), más una condonación 

equivalente a 60% para 2013 y a 30% para 2014. Varios contribuyentes pensamos que esto es un vil abuso. Si una empresa 
no paga al fisco los impuestos retenidos a sus trabajadores, no sólo está sujeta a multas y actualizaciones, sino que sus 

representantes legales pueden ir a la cárcel por fraude. Y es que el ISR retenido le pertenece al trabajador, no a la empresa. 

En buen español, se los estarían robando. Pero si ese atraco lo hacen entidades gubernamentales, pues no pasa nada porque 
los congresistas se los condonan a sus compadres, los gobernadores y alcaldes. En esto de pagar impuestos no se puede 

tratar de manera diferente a ciertos contribuyentes porque ―son gobierno‖. O todos coludos o todos rabones. Es por eso que 
20 contribuyentes (María Elena Morera, Gerardo Esquivel, Ana Laura Magaloni, Roberto Newell, Héctor Aguilar 

Camín, Mauricio Merino, Carlos Elizondo, María Amparo Casar, Federico Reyes Heroles, Jesús Silva Herzog 

Flores, Luis de la Calle, Fausto Hernández, Denise Dresser, Juan Pardinas, Alejandra Palacios, Luis Pérez de 
Acha, Ricardo Corona, José Roldán, Jorge Castañeda y el autor de estas líneas) demandamos un amparo contra la 

condonación. Impugnamos la Ley de Ingresos de la Federación 2013, que le canceló a los estados y municipios los adeudos 
fiscales por concepto de ISR. Demandamos al Congreso por ser el responsable de emitir esta ley. Argumentamos que esta 

legislación violó nuestros derechos constitucionales a la protección y respeto de la propiedad privada, así como la obligación 

de los ciudadanos de contribuir al gasto público siempre y cuando se destine a los objetivos establecidos en la Constitución. Si 
a los estados y municipios se les condona el ISR, los demás contribuyentes tenemos que aportar más recursos para solventar 

la totalidad del gasto público federal. Lo que se les perdona a ellos tiene que reponerse con lo que pagamos el resto de los 
contribuyentes. No es gratuito, en este sentido, que el año pasado se haya hecho una Reforma Fiscal para que los 

contribuyentes de siempre paguemos más impuestos a partir de este año. Nuestro abogado, Luis Pérez de Acha, quien está 
realizando su trabajo pro bono, nos ha informado que el juez de distrito desechó el amparo porque considera que no tenemos 

―interés legítimo‖ en esta materia. El juzgador argumentó que la condonación del ISR concedida a los estados y municipios no 

nos ocasiona un ―perjuicio‖ directo ni indirecto en nuestro patrimonio. Según él, la condonación no nos concierne en forma 
alguna. Fue un primer revés. La buena noticia es que nuestro caso ya llegó a la Suprema Corte de Justicia, a la cual le hemos 

planteado que no buscamos un beneficio directo ni indirecto a través de amparo. Lo que pretendemos es que se subsane la 
violación a los principios constitucionales de eficiencia, eficacia, economía, transparencia y honradez en la administración de 

la hacienda pública y, por consiguiente, se repare el daño patrimonial que se ocasionó con motivo de la condonación del ISR. 

Como contribuyentes cumplidos, pensamos que estamos cualificados para demandar. El asunto nos concierne en la medida 
en que podemos sufrir una mayor carga impositiva que afectará nuestro patrimonio. La Suprema Corte tendrá que decidir si 

tenemos un ―interés legítimo‖ en el asunto. Este concepto se incluyó en la Constitución con el propósito de ampliar y 
fortalecer la protección de los derechos humanos de los gobernados y como instrumento para exigir el respeto por parte del 

Estado de los principios, valores y fines establecidos en la Carta Magna. La jurisprudencia sobre este concepto se encuentra 
en un incipiente desarrollo. Por tanto, la importancia de este asunto. Como contribuyentes, lo mínimo que podemos exigir es 

que nuestros impuestos se destinen al cumplimiento de objetivos constitucionales y no a la condonación de impuestos 

retenidos por los gobiernos. Paradójicamente le tocará al ex director del SAT, hoy ministro de la Corte, Alfredo Gutiérrez 
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Ortiz Mena, elaborar el proyecto de sentencia que someterá a la consideración de la Primera Sala integrada por Olga 

Sánchez Cordero, Arturo Zaldívar, José Ramón Cossío y Jorge Pardo Rebolledo. A ver qué pasa. Seguiremos 

informando. (Leo Zuckermann, página web). 

El Universal-Bajo Reserva… 

El plan antisecuestros de Osorio Chong 

AHORA SÍ, el gobierno federal va en serio contra los secuestradores. La estrategia elaborada por Bucareli busca impedir que 
haya llamadas de teléfonos celulares desde las prisiones del país. Uno de los puntos nodales de la Estrategia Nacional 

Antisecuestro, que está a punto de ser palomeada por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, impedirá que 

los gobiernos estatales tengan el control de los inhibidores de telefonía móvil en las cárceles, nos adelantan. La idea es que la 
autoridad federal maneje estos mecanismos, para frenar llamadas de extorsión, ―secuestros virtuales‖ y plagios desde los 

reclusorios. El programa está a punto de cocción, pero en el ingrediente de los celulares habrá que cuidarle las manos al 
encargado de subir y bajar el switch, nos comentan. 

SIGUE el coqueteo entre Movimiento Ciudadano y el ex jefe de gobierno del DF, Marcelo Ebrard. El eterno líder de MC, Dante 
Delgado, recibió con bombo y platillo la carta de don Marcelo, quien hace unos días hizo un llamado de unidad a las 

izquierdas, nos comentan. La dirigencia del partido de don Dante acordó con Ebrard alentar un bloque legislativo común para 
el debate de las leyes secundarias de la reforma energética y la político-electoral. ¿Cuál es el capital de MC?, se preguntará 

usted. Los chicos del movimiento dicen que electoralmente tienen más votos que el PRD en Aguascalientes, Baja California, 

Jalisco, Nuevo León, Sonora y Tamaulipas. ¿Ya convencieron a don Marcelo para el 2015? 

BUEN SABOR de boca dejó en la PGR el reconocimiento del presidente de la Comisión de Justicia del Senado, el panista 
Roberto Gil Zuarth, al procurador Jesús Murillo Karam y a la institución. Don Roberto aseguró que esa comisión legislativa ha 

logrado un diálogo fructífero y sensible y un entendimiento sólido y satisfactorio con la PGR. Don Jesús acudió a una 

invitación del legislador, quien presentó el informe anual de la comisión. Los halagos, nos dicen en el equipo del hidalguense, 
son aun más apreciados cuando vienen de la oposición. 

MUCHÍSIMA sorpresa generan en la bancada del PRD en el Senado los intentos que se articulan desde San Lázaro para que 

los diputados tengan mano en las leyes secundarias de la reforma energética, nos dicen. El coordinador perredista, Miguel 

Barbosa, tiene la certeza de que las modificaciones en la materia llegarán primero a la Cámara de Senadores, pero ha 
identificado maniobras orientadas a que el paquete de leyes sobre energía sea recibido por los diputados como iniciativa 

preferente del presidente Enrique Peña Nieto. El caso no está definido y le contábamos en este espacio que va a sacar 
chispas entre los legisladores, entre los cuales se encuentra el coordinador de los diputados del PRI, Manlio Fabio Beltrones, 

nos dicen. 

EL MÁS FIEL seguidor de la ex candidata presidencial del PAN se bajó del barco de Josefina Vázquez Mota. El ex diputado 

Carlos Alberto Pérez Cuevas se puso del lado de Gustavo Madero, celebran en el equipo del chihuahuense, que además da 
por hecho que ella no va a contender por la presidencia del partido. Don Carlos Alberto se convirtió en un activo importante 

para doña Josefina en la campaña electoral de 2012. El mexiquense llegó al CEN panista en medio de la contienda 

presidencial. Desde esa posición, tomó el liderazgo de los diputados locales azules en todo el país. El ex legislador estuvo 
esperando señales de su mentora, pero nunca recibió un ―te quiero‖, nos dicen. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

¿QUIÉN ES el que anda ahí? Es Humberto Moreira. 

CUENTAN que el cuestionadísimo ex gobernador de Coahuila ya anda merodeando otra vez los círculos de la política nacional. 

A PESAR de que lo echaron de la dirigencia nacional del PRI y de que en su estado dejó un desbarajuste financiero, Moreira 
prepara su regreso al país después de terminar la maestría en Comunicación y Educación que cursó en Barcelona. 

HAY QUIENES aseguran que el priista ya tiene casa en Cuernavaca, donde aparentemente vivirá con su familia, luego de que 
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su hermano, el gobernador Rubén Moreira, le hiciera saber que en Coahuila era persona non grata. 

LA GRAN DUDA es si el equipo de Enrique Peña lo recibirá con los brazos abiertos o si, como dicen, también le hará el vacío. 

LA QUE está inconsolable es la Lady Senado. Y no es para menos, pues perdió la bolsa, el celular y los euros. 

LA SENADORA Luz María Beristáin anda de gira legislativa por Europa y, al participar en la Feria Mundial de Turismo en 

Madrid, cuentan que, de pronto, descubrió que ya no tenía su bolsa. 

QUIENES recuerdan el reclamo que le hiciera a un empleado de una aerolínea le recomiendan a los funcionarios de la 

embajada mexicana en España que agilicen el pasaporte de repuesto de la senadora Beristáin, para que pueda seguir con su 
periplo. 

LUEGO de la terrible crisis económica que padecieron en los últimos años, los griegos pueden estar tranquilos de una cosa: 

todavía no va para allá Fidel Herrera. 

EL NOMBRAMIENTO del veracruzano como embajador en Grecia sigue atorado y nomás no se ve para cuándo salga. 

SE SABE que el propio Herrera ya recorrió todos los pasillos y cubículos del Senado, tratando de convencer a los legisladores 
de darle la oportunidad de representar al país. 

Y POR lo que cuentan, la mayoría de los senadores le dice que sí, pero no le dice cuándo. 

EN DONDE comenzaron el año muy voluntariosos es en Liconsa. 

RESULTA QUE su consejo de administración debe sesionar cada tres meses, pero ayer lo hizo de manera extraordinaria… para 
gastar más. 

SUS INTEGRANTES aprobaron una propuesta para destinar 100 millones de pesos a abrir 10 nuevos centros de acopio en 
todo el país. 

BUENO, en realidad la diosa fortuna fue pródiga con Oaxaca, pues ese estado se verá favorecido con dinero para ¡seis! 

¡Y QUÉ COINCIDENCIA! El director de Liconsa es el oaxaqueño Héctor Pablo Ramírez Puga, un ex funcionario del gobierno de 
Ulises Ruiz y eterno aspirante a la gubernatura. 

AHORA ya nomás falta hacer de Oaxaca un estado ganadero, porque de lo contrario, ¿de dónde diablos saldrá la leche para 
esos centros de acopio? Es pregunta deslactosada. (Redacción, página 10) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 
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